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Вместе с преподавателем Денисом Денисенко ребята учатся находить закономерности проявления 
астрономических объектов и обнаруживать те из них, которых в каталогах ещё нет.

65 сВерхноВых  и 113 переменных зВёзД открыли Воспитанники ДВорца пионероВ  с 2019 гоДа

 Первые в космосе 
 Леонид Коньков и Артём Доронин 
 обнаружили гиперновую  звезду  
 в созвездии Девы 

Сергей Собянин:  
«В этом году городу поставят ещё 800 экологичных машин. 

Всего за 6 лет общее число электробусов составит 5,3 тысячи»
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Моделировать 
и проектировать
  В школе № 17 района 
Коньково набирают 
в классы с изучением 
микроэлектроники.

День из жизни 
помещика
  В Воронцовском парке 
проводят экскурсии об 
истории усадьбы и её 
владельцах.

Лучшие
в своём деле
  В префектуре памятными 
знаками наградили  
специалистов сферы ЖКХ.

Юго-Западного 
административного 
округа Москвы
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 После реконструкции раз-
вязки на пересечении МКАД 
с ул. Верхние Поля значи-
тельно улучшилась транс-
портная доступность трёх 
столичных районов, а также 
подмосковных городов – 
Дзержинский и Котельники. 
Тем временем близится 
к завершению строитель-
ство Южной рокады, которая 
пройдёт через наш округ.

СВОБОДНЫЕ ДОРОГИ
обновление развязки нача-
лось в 2021-м. специалисты 
заменили небольшое искус-
ственное сооружение с низкой 
пропускной способностью 
на полноценную развязку со 
съездами на Южную рокаду, 
Новоегорьевское шоссе  
и к крупнейшим торговым  
комплексам «садовод» и  
«Мега», а также улучшили вы-
езд на МкаД с ул. капотня.
«все восемь основных искус-
ственных сооружений – эста-
кады, путепроводы – построе-
ны. Это, конечно, значительно 
улучшит движение на юго-
востоке МкаД, на одном 
из самых загруженных участ-
ков. Ну и население близле-

жащих районов Подмосковья 
и Москвы – это более 600 тыс. 
человек – тоже почувствует 
улучшение транспортного дви-
жения на этом участке», – 
заявил сергей собянин.
По прогнозам специа-
листов, прилегающий 
к развязке участок 
МкаД разгрузится 
на 7–9%, ул. верх-
ние Поля (Южная 
рокада) – на 38%, 
ул. капотня – на 27%, 
Новоегорьевское ш. – 
на 31%, а волгоградский 
просп. – на 5%.
Для пешеходов в районе 
обновлённой развязки будут 
открыты два подземных и один 
надземный переход рядом с 
«Мегой» и «садоводом». в рам-
ках благоустройства приле-
гающей территории разобьют 
газоны, высадят деревья 
и кустарники.

ДОРОЖНЫЕ РАЗВЯЗКИ 
В ЮЗАО
«Реконструкция и строитель-
ство развязок на МкаД – один 
из приоритетов развития 
транспортной системы Мо-
сквы. с 2012 года запустили 

21 объект», – написал сергей 
собянин в своём телеграм-
канале.
Некоторые из упомянутых 

мэром объектов на-
ходятся в нашем 

округе. Например, 
развязка с Проф-
союзной улицей 
обеспечивает 
комфортный 
выезд на ка-

лужское шоссе. 
Дорожное соору-

жение на пересече-
нии МкаД с ленинским 

проспектом позволило увели-
чить пропускную способность 
прилегающего участка кольце-
вой дороги. а развязка на  
40-м км МкаД в районе Ясе-
нево улучшила выезд из по-
сёлка коммунарка на кольце-
вую автодорогу.

ЮЖНАЯ РОКАДА
всего в 2011–2023 годах 
в столице было построено 
1360 км дорог, что составляет 
около 25% от существующей 
улично-дорожной сети города. 
также специалисты возвели 
429 новых тоннелей, эстакад 
и мостов. общее количество 

искусственных транспортных 
сооружений выросло в Москве 
на 65%.
одним из ключевых дорожных 
проектов, которые планирует-
ся закончить в этом году, явля-
ется Южная рокада. она прой-
дёт через обручевский район 
и вдоль границ коньково, Че-
рёмушек, зюзина и Ясенева. 
«Южная рокада соединит ряд 
крупных магистралей, а также 
четыре округа и 24 района 
столицы. уже построены пять 
участков, сейчас в работе 
ещё три», – написал сергей 
собянин в своём телеграм-
канале. также мэр отметил, 
что трасса солнцево – Бу-
тово – варшавское шоссе 
станет полноценным дублёром 
МкаД на юго-западе столицы, 
на сегодняшний день осталось 
завершить строительство 
двух участков этой автодороги 
из пяти.
Главными задачами на бли-
жайшие годы станут развитие 
радиальных направлений 
и соединение разрозненных 
территорий. только в 2024 го-
ду в Москве планируется воз-
вести 94 км автодорог.

александр андрущенко

 Около 4,3 млн кв. м жилья 
построят в 34 районах 
столицы. об этом сергей 
собянин написал в своём 
телеграм-канале. «Реализуем 
43 проекта комплексного 
развития территорий с помо-
щью городских операторов. 
Большая часть возведённых 
домов будет предназначе-
на для целей программы 
реновации», – подчеркнул 
мэр. Планируется построить 
706 тыс. кв. м промыш-
ленных объектов, 2,7 млн 
кв. м общественно-деловых 
пространств и объекты 
соц инфраструктуры. «в част-
ности, 20 школ, 25 детсадов, 
7 медучреждений, 10 Фоков, 
логистический центр, техно-
парк, кафе, магазины, офисы 
и многое другое», – сообщил 
сергей собянин. Это даст 
городу 74 тыс. рабочих мест, 
а ожидаемый ежегодный 
бюджетный эффект составит 
154 млрд руб.

 В Москве курсирует более 
1,5 тыс. электробусов. 
«в этом году городу поставят 
ещё свыше 800 экологичных 
машин. всего за 6 лет плани-
руется, что в Москву придут 
3,8 тыс. электробусов и их 
число составит 5,3 тыс.», – 
рассказал сергей собянин 
в своём телеграм-канале. 
все машины обслуживаются 
по контрактам жизненного 
цикла. Это значит, что в тече-
ние 15 лет с момента пере-
дачи производитель несёт 
полную ответственность за 
их техническую исправность. 
«Для запуска экологичных 
маршрутов столица разви-
вает зарядную инфраструк-
туру. с 2022 года построено 
три современных парка для 
электробусов. также продол-
жается установка ультрабы-
стрых зарядных станций: сей-
час в Москве их уже больше 
340, ещё около 200 появится 
в этом году», – уточнил мэр.

 В Москве с 2011 по 
2023 год построили 599 
новых зданий школ и дет-
садов. «Детей учат настоящие 
профессионалы: в прошлом 
году государственными 
и городскими наградами 
отмечены свыше 2,5 тыс. 
педагогов», – подвёл итог 
сергей собянин в своём 
телеграм-канале. По его сло-
вам, высокий уровень знаний 
московских школьников 
подтверждают международ-
ные исследования, а также 
отличные результаты на 
олимпиадах и ЕГЭ. «в 2023-м 
число выпускников, набрав-
ших 100 баллов по одному 
из предметов единого госэк-
замена, выросло на 45% по 
сравнению с 2021/2022 учеб-
ным годом», – отметил мэр.

новостиНовый дорожный каркас Москвы
Мэр столицы сергей собянин открыл новую развязку на МкаД, 
которая обеспечит съезд на строящуюся Южную рокаду

«21-я развязка реконструирована на МКАД», – отметил 
Сергей Собянин, открывая по ней движение.

Южная ро-
када является 
одним из клю-

чевых дорожных 
проектов, которые 

планируется за-
вершить в этом 

году
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С 2019 года воспитанники 
Московского дворца пионе-
ров открыли 65 сверхновых 
и 113 переменных звёзд. 
Об этом сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Среди 
юных первооткрывателей 
уже знакомые нам Леонид 
Коньков и Лиана Дружбина.

только в прошлом 
году в Центре 
астрономического 
и космического 
образования 

Московского дворца пионеров 
школьниками были обнару-
жены несколько переменных 
и сверхновых небесных тел. 
«Девятиклассница Софья 
Бродская увидела два объ-
екта в каталоге телескопа. 
семиклассник Леонид Конь-
ков – один в созвездии Гидры. 
а ученица 9-го класса Лиана 
Дружбина – ещё одну звезду 
на снимках Паломарского ат-
ласа неба», – написал сергей 
собянин.

ТехнОЛОгия ОТКрыТия
Ребята занимаются в кружке 
«технологии открытия астроно-
мических объектов» бесплатно 
по четвергам и воскресеньям. 
На занятиях школьники изуча-
ют азы астрономии, знако-
мятся со звёздным небом, 
системой небесных координат, 
шкалой звёздных величин. 
вместе с преподавателем 
Денисом Денисенко они учат-
ся находить закономерности 
проявления астрономических 
объектов и с помощью анали-

за различных данных обна-
руживать те из них, которых 
в каталогах ещё нет. По сло-
вам преподавателя, занятия 
астрономией в Московском 
дворце пионеров помогают 
ребятам осваивать и школь-
ные темы – они также решают 
различные задачи по ма-
тематике и физике. кроме 
того, два-три раза в год юные 
астрономы выезжают и на 
проектно-исследовательские 
смены в подмосковный лагерь 

«команда», где в течение неде-
ли под руководством педаго-
гов работают над проектами.
Для обнаружения новых 
звёзд используются снимки 
с телескопа, расположенного 
в Паломарской обсерватории 
в калифорнии. сначала не-
известный объект выглядят 
на снимке как синяя точка, 
поэтому в первую очередь 
следует оценить её внешний 
вид. Если точка на снимке 
имеет неправильную форму, 

то это какой-то дефект или 
астероид. Если же точка доста-
точно круглая и выглядит как 
соседние звёзды, ребята про-
веряют её по разным катало-
гам звёзд и астероидов, ино-
гда сравнивают со снимками 
с других телескопов.

нОвые звёзДы
Софья Бродская, ученица 
девятого класса школы № 429 
«соколиная гора», обнаружила 
два неизвестных объекта в ка-
талоге телескопа Pan-STARRS, 
которые получили названия 
Brodskaya 1 и Brodskaya 2.
ученик седьмого класса шко-
лы № 2000 Леонид Коньков 
открыл свою первую пере-
менную звезду в созвездии 
Гидры, а затем вместе с уче-
ником школы № 171 артёмом 
Дорониным нашёл ранее не-
известную карликовую звезду 
в Млечном Пути. Ребята на-
звали её DAVKLD 1 – по своим 
инициалам. открытия про-

должаются и сейчас: 17 марта 
ребята обнаружили звезду 
в созвездии Девы. 
«вспышка, произошедшая 
в галактике, была чуть ли 
не в 500 раз ярче, чем са-
ма галактика, – объясняет 
преподаватель Денис 
Денисенко. – Это позволяет 
нам сделать вывод о том, что 
обнаруженная звезда даже не 
сверхновая, а гиперновая».
самую красивую звезду от-
крыла Лиана Дружбина, 
ученица девятого класса 
школы № 2086. обнаружив 
на снимках Паломарского ат-
ласа в созвездии лиры объект 
неестественно синего цвета, 
лиана проверила несколько 
десятков объектов на других 
снимках. карликовая звезда, 
её назвали Druzhbina 1, стала 
самой яркой среди звёзд 
такого типа, открытых учащи-
мися Дворца пионеров за всё 
время поисков.

екатерина волковицкая

сергей собянин рассказал в своём блоге, где в этом году в столице откроются летние бассейны. 
Проект «лето в парках», стартовавший в прошлом году, в этом будет расширен. всего в планах 
запустить 23 комфортабельные пляжные зоны. в том числе на девяти фестивальных площадках 
в разных районах Москвы: в нашем округе – на ул. тёплый стан, вл. 1Б. 

С 23 марта объединили 
маршруты № 41 и № 315 в 
новый № 915. он курсиру-
ет от станции метро «калуж-
ская» через станцию «ака-
демическая» и до станции 
Московского центрального 
кольца «крымская». Благо-
даря этому автобусы стали 
ходить чаще. 

водителям на заметку
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Крымская
Нахимовский просп.

Первые в космосе
в Московском дворце пионеров продолжают 
совершать астрономические открытия

фотофакт

17 марта 
ребята обна-

ружили звезду 
в созвездии Девы. 
вспышка, произо-

шедшая в галактике, 
была в 500 раз 
ярче, чем сама 

галактика

В Центре астрономического и космическо-
го образования Артём Доронин занимает-
ся уже около трёх лет.
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 По итогам выборов, про
шедших с 15 по 17 марта, 
Владимир Путин был пере
избран президентом Рос
сии. Его поддержали 87,28% 
жителей нашей страны.

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ
в Москве владимир Путин 
набрал 4 млн 580 тыс. 656 
голосов, за владислава 
Даванкова проголосовали 
357 тыс. 918 избирателей, 
Николай Харитонов получил 
206 тыс. 448 голосов, а лео-
нид слуцкий – 152 тыс. 479. 
об этом сообщила председа-
тель Мос горизбиркома ольга 
кириллова. Итоговая явка 
на выборах в столице состави-

ла 66,73%.
Сергей Собянин 
поздравил влади-
мира Путина с из-
бранием на пост 

главы государства. «в марте 
2024 года наш народ сделал 
выбор в пользу сильной успеш-
ной страны во главе с мудрым 
и авторитетным лидером. как 
всегда, голос москвичей про-
звучал весомо. На избиратель-
ных участках и онлайн в вы-
борах приняли участие 5,4 млн 
жителей столицы, из них 

85,13% поддержали президен-
та владимира Путина. спасибо, 
дорогие друзья, за активную 
гражданскую позицию. Победа 
будет за нами», – написал мэр 
в своём телеграм-канале.

«сами выборы 
прошли ровно, без 
каких-то громких 
событий, скандаль-
ных, с взаимным 

уважением кандидатов», – от-
метила Ольга Кириллова. 
жалоб, которые могли бы по-
влиять на подведение итогов, 
в адрес Мосгоризбиркома не 
поступало.

Многие москвичи 
предпочли прого-
лосовать дистанци-
онно – с помощью 
компьютеров 

и смартфонов. «все три дня 
голосования система электрон-
ного голосования справлялась 
с огромной нагрузкой. Это не 
только большое количество 
голосующих, которые предпоч-
ли сделать свой выбор в цифро-
вом формате, но и количество 
атак, которые система выдер-
жала за эти три дня», – сообщил 
руководитель Общественно
го штаба по наблюдению за 
выборами Вадим Ковалёв.

всего было за-
фиксировано 
более 4,6 млн 
кибератак, кото-
рые велись в том 

числе из-за рубежа – с серве-
ров, располагающихся в сШа 
и великобритании. «все атаки 
успешно отражены средствами 
кибербезопасности. система 
была доступна 100% времени, 
каждый желающий смог отдать 
свой голос. все голоса до-
ставлены в блокчейн, ни один 

из них не потерян и не ском-
прометирован», – подчеркнул 
заместитель руководителя 
Общественного штаба Илья 
Массух.

ИНОСТРАННЫЕ 
НАБЛЮДАТЕЛИ

следует отметить, 
что на выборах 
в Москве присут-
ствовало большое 
количество ино-

странных наблюдателей. «за эти 

дни голосования больше 500 
избирательных участков в Мо-
скве посетили представители 
других стран, межпарламент-
ских ассамблей, международ-
ных организаций, не менее 80 
групп международных наблю-
дателей», – заявил замести
тель председателя Мосгор
избиркома Дмитрий Реут. 
По его словам, самую высокую 
активность проявили наблюда-
тели по линии сНГ, оДкБ и Шос. 

александр андрущенко

«Голос москвичей прозвучал весомо»
Явка на выборах президента России в столице составила около 67% 

 В столице прошли розыгры
ши акции «Миллион призов», 
в которых приняли участие 
жители города, проголосо
вавшие онлайн на выборах 
президента России.

ГАРАНТИРОВАННЫЕ ПРИзЫ
Призовые баллы разыгры-
вались случайным образом 
с применением специального 
оборудования. в последнем, 
третьем розыгрыше победили 
более 350 тыс. человек, а все-
го по итогам акции призовые 
баллы получили 2,6 млн жите-
лей столицы. всем им начисли-
ли от 1 до 5 тыс. баллов (один 
балл равен одному рублю). 
Если оба супруга голосовали 
онлайн, семья получала шанс 
выиграть от 15 до 100 тыс. 
баллов, а родители с детьми – 
семейный билет в парк раз-
влечений.
Потратить выигрыш можно 
в магазинах, кафе, музеях, 
театрах или перевести в бла-
готворительный фонд. также 
призовыми баллами можно 
пополнить карту «тройка». Га-
рантированный приз достался 
избирателям, впервые про-
голосовавшим онлайн, – им 
начислили по 1 тыс. баллов. 

кроме того, по 1 тыс. баллов 
получили москвичи старше 
60 лет. воспользоваться этим 
выигрышем люди старшего 
возраста смогут при покуп-
ках в аптеках. Ну а тем, кто 
моложе 25 лет, организаторы 
акции подарили по 500 балов 
на оплату подписок онлайн-
сервисов.

КуДА ПОТРАТИТь БАЛЛЫ
жительница Гага-
ринского района 
Светлана Алюши
на выиграла 1 тыс. 
баллов. 

«выборы позволяют не только 
определиться с будущим стра-
ны, но ещё и приятно удивляют. 
свою 1 тыс. баллов отправила 

на благотворительность. Мы 
в семье считаем, что нужно 
помогать нуждающимся. Если 
есть возможность, не надо 
жалеть сил и средств на благое 
дело», – рассказала светлана 
алюшина. выиграла баллы и её 
дочь Екатерина. 
«На прошлых выборах выигран-
ные баллы потратила на про-

дукты, теперь, как 
и моя мама, реши-
ла израсходовать 
на благотворитель-
ность. Я стараюсь 

не отказывать в помощи дру-
гим», – призналась 23-летняя 
Екатерина Алюшина.

а другая житель-
ница Гагаринского 
района, пенсио-
нерка, в прошлом 
преподаватель ме-

талловедения в одном из техни-
ческих вузов, Нина Кузнецова 
получила сразу 5 тыс. баллов. 
«конечно, на выборах в первую 
очередь хочется оставить свой 
голос за своего кандидата. Это 
важно для страны! Но здоро-
во, что за это ещё и бонусы 
предусмотрены. Я потратила 
баллы на продукты и лекарства. 
Например, купила таблетки от 
давления и кашля», – отметила 
Нина кузнецова.
Если вы ещё не определились, 
на что потратить выигрыш, 
время есть: 30 апреля до 23.59  
нужно зайти на страницу акции 
(ag-vmeste.ru), авторизоваться 
и нажать кнопку «активировать 
код».

александр андрущенко, 
алексей дубровин

Победителями акции «Миллион призов» стали 2,6 млн москвичей

Преподаватель химии Тамара Зубарёва, пришедшая 
с мужем на участок в Обручевском районе, осталась 
довольна организацией процесса голосования. 

Жительница Северного Бутова Дарья, проголосовав-
шая онлайн на выборах президента, выиграла 3 тыс. 
призовых баллов в акции «Миллион призов».
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 «БКЛ улучшил нашу жизнь. 
Бывает так, что мы с деть-
ми – двойняшками Анаста-
сией и Андреем – сначала 
погуляем по Воронцовскому 
парку, а потом спускаемся 
на «Новаторскую», чтобы 
доехать до моих родителей. 
Очень удобно», – рассказала 
жительница Обручевского 
района Мария Волчанская. 

в столичном Департамен-
те транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфра-
структуры Москвы недавно 
рассказали обо всех досто-
примечательностях, которые 
находятся рядом со станциями 
Бкл. Мы посетили те, что нахо-
дятся рядом со станциями Бкл 
нашего округа. 

«Выйти НА «НОВАтОрсКОй»
сквер гвардии полковника 
Ерастова расположен рядом 
с «воронцовской». там встре-
чаем Беллу Абдоеву вместе 
с семилетней дочкой аишей. 
они частые гости в этом скве-
ре: «Мне нравится это место, 
здесь чисто, удобно и много 
скамеек. забираю дочку после 
школы и гуляем тут. Потом про-
ходим через сквер и идём до 
«воронцовской».

Художник Ма-
рия Яровицына 
приехала к бабуш-
ке, которая живёт 
в Черёмушках. 

«Постоянно прохожу мимо этого 
сквера, знаю, что недавно тут 
поставили памятник. в детстве 
мы здесь с дедушкой гуляли 
по оврагам, собирали цветы. 
И тогда невозможно было пред-
ставить, что появится Бкл. она 
сильно изменила жизнь людей. 
здорово, что можно выйти 
на этой станции Бкл и поды-
шать свежим воздухом», – от-
метила Мария Яровицына.
у станции метро «воронцов-
ская» расположен и парк 
70-летия Победы. тут встреча-

ем супругов Марину и Павла 
Волковых. «Часто гуляем тут, 

потому что живём 
рядом. Нам легко 
добраться и до во-
ронцовского парка: 
выходишь на «Но-

ваторской», 10 минут пешком – 
и ты на территории усадьбы 
воронцово», – подчерк нула 
Марина.

«ДВА МеДВеДЯ» у «ЗюЗиНО»
Парк «Два мед-
ведя» находится 
рядом со станция-
ми Бкл «зюзино» 
и «каховская». 

тут часто гуляет футбольный 
тренер, житель района зюзино 
Максим ивашов. «сейчас иду 
до станции метро «зюзино». 
20 минут максимум пешком 
от дома. Через «зюзино» езжу 
до «текстильщиков», где рабо-
таю. Раньше надо было делать 
пересадки, теперь добираюсь 
по прямой. Это удобно. Что го-
ворить, Бкл – крутой проект», – 
уверен Максим Ивашов.

алексей дубровин

новости
 стихи тютчева и художе-

ственные панно: на двух 
станциях троицкой линии 
метро идут финальные ра-
боты. «Практически готова 

«тютчевская» – 
с её открытием 
новые марш-
руты станут 
доступны для 

154 тысяч человек, – на-
писал вконтакте сергей 
собянин. – На станции уже 
установлены панели с ци-
татами из стихотворений 
Фёдора Ивановича тютчева. 
сейчас идут архитектурная 
отделка, монтаж инженер-
ных систем и остекление 
вестибюля». станция «уни-
верситет Дружбы Народов» 
готова на 85%. Её открытие 
улучшит транспортное обслу-
живание жителей районов 
коньково и обручевский. 
Метро в пешей доступности 
получат порядка 55 тыс. 
человек, которые смогут 
экономить до 30 минут в пу-
ти в день. основные работы 
на станциях первой очереди 
троицкой линии планируется 
завершить в этом году.

 Наш округ стал лидером 
по количеству приоб-
ретённых машино-мест, 
проданных на аукционах 
в прошлом году. в  2024-м 
с молотка ушло ещё 
15 тыс. парковочных мест. 
И, по данным Департамента 
экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений, наибольшее 
количество машино-мест 
как в подземных стоянках, 
так и в наземных паркингах 
приобрели автомобилисты 
Юзао – свыше 3 тыс.

 В Воронцовском парке 
прокладывают системы 
теплоснабжения и по-
жарного водопровода. 
Посетителей просят быть 
внимательными и прояв-
лять осторожность. адми-
нистрация парка приносит 
извинения за временные 
неудобства.

 Флигель усадьбы князей 
Прозоровских-Бекетовых – 
подразделение «Моего 
досугового центра «Атлант». 
А в ближайшем будущем он 
станет центром культурной 
жизни района Зюзино и все-
го нашего округа. 

совсем скоро завершатся 
реставрационные работы 
в этом объекте культурно-
го наследия федерального 

значения. И опытные препо-
даватели «атланта» смогут 
предложить уникальные 
перспективы для творческой 
и профессиональной деятель-
ности. здесь все желающие 
смогут погрузиться в исто-
рические экспозиции, по-
свящённые великой отече-
ственной войне и зюзинской 
волости. также планируется 
регулярное проведение 
концертов. а ещё в планах 

«атланта» – создать арт-
пространство, которое станет 
местом для воплощения идей 
жителей Юзао.
во флигеле продолжит работу 
клуб литераторов. И будут 
проводиться выставки со-
временных художников, 
мастер-классы, интенсивы 
и систематические занятия 
под руководством сотрудни-
ков «атланта». 

илья титов

усадьба в ожидании гостей

От парка до парка
Рядом со станциями Бкл много любимых жителями зон отдыха

реставрация

1  Дочка Беллы Абдоевой, перво-
классница Аиша, любит залезать 
на пушку в сквере гвардии полков-
ника Ерастова, они часто проводят 
свободное время именно в этом 
месте. 
2  На входе в парк «Два медведя» 

нашего корреспондента Алексея 
Дубровина встретил один из глав-
ных хищников. 
3  Первый камень, заложенный 

в парке 70-летия Победы. 
4  Раиса Бушева весной почти 

каждый день занимается сканди-
навской ходьбой в Воронцовском 
парке.
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 Чистоту и порядок в квартире под-
держивают её владельцы. Однако что 
предпринять, если, шагнув за порог, 
мы сталкиваемся с грязью на лест-
ничной клетке? Ранней весной эта 
проблема особенно актуальна, так как 
с улицы на подошвах обуви жители 
приносят много грязи в подъезд. Мы 
выяснили, как часто должны убирать 
лестничные пролёты и мыть полы 
в лифтах.

КТО СЛЕДИТ ЗА ЧИСТОТОЙ?
На «горячую линию» газеты «за калуж-
ской заставой» обратилась жительница 
района Черёмушки ольга александровна, 
проживающая по адресу: ул. каховка, 
д. 18, корп. 5, под. № 2. Наша читатель-
ница пожаловалась на то, что на протя-
жении полутора месяцев не убирают в её 
подъезде, и попросила помочь решить эту 

проблему.
обращение ольги алексан-
дровны мы передали ответ-
ственным лицам. На запрос 
редакции ответил первый 

заместитель главы управы Александр 
Шнурков: «управой района Черёмушки 
рассмотрено обращение ольги алексан-
дровны по вопросу санитарного содер-
жания указанного подъезда. сотрудники 
ГБу «жилищник района Черёмушки» вы-
полнили работы по влажной уборке мест 
общего пользования. в настоящее время 
они находятся в удовлетворительном 
санитарном состоянии».
следует отметить, что подъезды относят-
ся к общедомовому имуществу, поэтому 
за чистотой в них следят управляющие 
компании. При этом периодичность убор-
ки и перечень работ могут варьировать-
ся. оказывается, всё зависит от того, есть 
ли в доме лифт и мусоропровод.
«Например, в домах, оборудованных 
лифтом, влажная уборка первых двух 
этажей должна проводиться ежедневно, 

влажное подметание лестничных клеток 
выше второго этажа – раз в неделю, а их 

мытьё с использованием 
чистящих средств – раз в ме-
сяц», – рассказал главный 
инженер ГБУ «Жилищник 
района Черёмушки» Дми-

трий Макаров. 
в подъездах с лифтом редко кто из жиль-
цов поднимается пешком выше второго 
этажа. Это значит, что лестничные про-
лёты остаются чистыми дольше и не 
нуждаются в частой уборке. а вот мыть 
полы в лифтах сотрудники управляющих 
компаний непременно должны каждый 
день. При этом влажная протирка каби-
ны подъёмника обязательно проводится 
ежемесячно.
«Если же лифт отсутствует, подъезд выше 
второго этажа должны убирать дважды 
в неделю, а на первых двух этажах – еже-
дневно», – объяснил Дмитрий Макаров.

БЕЗ КРЫС И ТАРАКАНОВ
уборку зоны перед мусоропроводом про-
водят каждый день. кстати, мусор тоже 
должны вывозить ежедневно, в против-
ном случае в доме могут завестись гры-
зуны и насекомые. «Промывка ствола 
мусоропровода и дезинфекция всех эле-
ментов его конструкции осуществляется 
раз в год, мусорную камеру моют еже-
месячно, а ковши мусоропроводов – раз 
в неделю», – уточнили в ук. 
кроме того, раз в год в подъездах про-
водят генеральную уборку: моют стены, 
окна, почтовые ящики, двери, плафоны 
и чердачные лестницы. 
Дважды в год предусмотрено мытьё 
подоконников и батарей. Если в вашем 
подъезде грязно, имеет смысл обратить-
ся в управляющую компанию. контакты 
чаще всего размещены на информаци-
онных стендах, которые находятся на 
первом этаже.

Первый заместитель 
главы управы Алексей 
Борзунов сообщил:
– сотрудники ГБу «жи-
лищник района тёплый 

стан» выполнили работы по устране-
нию следов протечек в местах общего 
пользования указанного подъезда.

Нашему читателю отве-
тила глава управы Вера 
Горлова:
– силами управляющей 
организации выполнены 

работы по устранению засора мусоро-
провода. сейчас он находится в техни-
чески исправном состоянии, что было 
подтверждено супругой обратившегося 
жителя в телефонном разговоре.

Ответил первый 
заместитель гла-
вы управы Вита-
лий Носов:
– сотрудника-

ми ГБу «жилищник района 
Ясенево» выполнены работы 
по установке ручки. Руковод-
ству управляющей компании 
указано на необходимость 
усиления контроля за состоя-
нием подведомственной тер-
ритории и жилищного фонда. 
с вопросами и предложения-
ми жители могут обратиться 
в управляющую компанию по 
телефону 8 (495) 425-04-00, 
а также написать на электрон-
ный адрес zhilishnikyasenevo@
uzao.mos.ru.

Дорогие 
читатели!

Тел.: +7 (495) 646-57-57

E-mail: uzao_readers@aif.ru

у вас есть вопросы, жалобы, предложения?

звоните или присылайте их нам, и мы вместе 
будем добиваться изменений!

«На внутренней сто-
роне входной двери 

нашего подъезда нет 
ручки, прошу её устано-
вить. адрес: Новоясенев-
ский просп., д. 32, корп. 3, 
подъезд № 10». 

Раиса Ивановна, Ясенево

«После прорыва пожарно-
го гидранта на 1-м этаже 

по адресу: ленинский проспект, 
д. 125, корп. 1, под. № 1, на 
лестничной площадке появился 
грибок с плесенью».

Полина Николаевна,  
Тёплый Стан

«в подъезде № 1, по адресу: 
ул. каховка, д. 13, корп. 8, 

засорился мусоропровод. Прошу 
принять меры».

Юрий Владимирович,  
Зюзино

Стены и потолок 
привели в порядок

Засора больше нет

Сотрудники управляющей компа-
нии установили ручку на двери 
подъезда.

Жители подъезда сно-
ва могут пользовать-
ся мусоропроводом.

Следы аварии устранили.

С ручкой стало 
удобнее

материалы полосы подготовил  
александр андрущенко

Парадный подъезд
куда обратиться, если на лестничной клетке не убрано

В подъезде д. 18, корп. 5, по ул. Ка-
ховке навели чистоту.
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 В Пункт отбора на военную 
службу на улице Яблочко-
ва каждый день приходит 
огромное количество людей, 
чтобы стать участниками 
СВО. У них всех одна главная 
цель – избавить этот мир от 
такой страшной напасти, как 
нацизм и фашизм.   

ПРИШЛО ВРемЯ 
неРаВнОдУШных 
Роман К. проходил срочную 
службу с 1988 по 1990 год. 
По специальности – радист-
кодировщик. затем долгие 
годы трудился монтажником 
металлоконструкций. По его 
словам, готов служить в любых 
войсках, куда направят, лишь 
бы была возможность бить на-
цистов и фашистов. 
«Решил пойти на сво, потому 
что не могу смотреть, как гиб-
нут дети и женщины. Причём 
убивают их по национальному 
признаку – потому что русские 
или за Россию. а я нацизм 
и фашизм ненавижу в любых 
проявлениях. такие явления 
надо уничтожать на корню. 
тем более если эти нацисты 
посягают на нашу страну, на 
наши исторические земли. 
Моя двоюродная тётя живёт 
в Белгороде, который сейчас 
обстреливают. стреляют по 
школам, детсадам, магазинам. 
смотреть на это равнодушно 
невозможного. Поэтому и иду 
на фронт. Биться за свою тётю, 
других родных, женщин, стари-
ков и детей», – говорит Роман. 

мУЖСКОе деЛО – ЗаЩИтИтЬ 
ЛюбИмых ЖенЩИн 
денису С. 21 год. Идёт на 
контрактную службу во вто-
рой раз. армейский опыт 

есть – получил его в севасто-
поле, в военно-космических 
войсках. а в прошлом году 
контрактником побывал в Дон-
бассе и в Херсонской области, 
где охранял важные стратеги-
ческие объекты. 
«сейчас, надеюсь, в артилле-
рию попаду, – говорит он. – 
а что касается моего решения 
пойти на сво, то решил участво-
вать в спецоперации исклю-
чительно из патриотических 
соображений. Хочется, чтобы 
всё поскорее закончилось. 
И решил, что без меня в этом 
случае не обойтись. как-то 
приехал в отпуск в севастополь 
и услышал два прилёта. Я тогда 
был в шоке. такого быть не 
должно, с этим надо разобрать-
ся. Мама, конечно, переживает, 
что я буду служить в зоне сво. 
Но что поделаешь, мамы всегда 
волнуются за своих детей. а мы, 
мужчины, должны защищать 
своих самых любимых женщин. 
Их у меня теперь две. кроме 
мамы год назад появилась 
младшая сестрёнка, к которой 
я привязался. вот за их мирное 
будущее, а также за чистое не-
бо над головой жителей нашей 
страны и буду воевать с её 
врагами», – говорит молодой 
человек. 
кстати, участником спецопе-
рации сейчас является и отчим 
Дениса.
«он служит в Марьинке уже не-
сколько месяцев. По специаль-
ности – гранатомётчик. Под-

держиваем с ним постоянную 
связь, у него всё хорошо. При 
первой возможности пишет, 
звонит, волнуется за нас. Рад 
был бы попасть к нему в часть, 
но сомневаюсь, что получится. 
Но в любом случае будем ря-
дышком», – добавил Денис. 

«еСЛИ ШёЛ Он С тОбОй, 
КаК В бОй...» 
Идёт на контрактную службу 
и друг Дениса – 22-летний Рус-
лан Р. Молодой человек про-

ходил службу под волгоградом 
с 2019 по 2020 год. По военной 
специальности – гранатомёт-
чик. Познакомились Руслан 
и Денис на юге во время отды-
ха. Некоторое время работали 
вместе. за это время сдружи-
лись так, что стали не разлей 
вода. вот и служить по конт-
ракту решили пойти вместе.  
«Если пойду по специальности 
срочной службы, буду рад. Ро-
дители поддержали моё реше-
ние. отец мне сказал: «Моло-

дец. Если бы я был помоложе, 
я бы тоже пошёл». Но ему уже 
72 года. Но он мною и моим 
решением гордится. а мама, 
конечно, сильно переживает. 
Но мы с Денисом твёрдо реши-
ли, что идём на сво защищать 
родную землю. а это святое! Да 
и вместе всегда легче – есть 
на кого положиться. как пел 
владимир высоцкий: «Если шёл 
он с тобой, как в бой...» – гово-
рит Руслан. 

алексей дубровин

едИнОРаЗОВаЯ выплата 
при заключении 
контракта о прохождении 
военной службы на срок 
не менее одного года

еЖемеСЯчнаЯ 
выплата в зоне СВО

ВыплАтА зА результАт
8000 руб. – за каждый день участия 
в активных наступательных действиях
50 000 руб. – за каждый километр 
продвижения в составе штурмовых отрядов
от 50 000 руб. – за захват или уничтожение 
техники противника
ДополнИтельно
ежемесячная выплата военнослужащим, 
поступившим на службу в Москве, – 50 000 руб.

Денежные ВыплАты льготы куДА обрАщАться

Детям
  зачисление в любой 

детский сад (с 1,5 года),
  бесплатные двухразовое 

питание в школе, продлёнка, 
кружки

супругАм

  организация 
профессионального 
обучения,

  содействие в поиске 
работы

ДополнИтельно
18 770 руб. в месяц 
на каждого ребёнка

пункт отбора на военную 
службу по контракту 
г. москвы

будни – с 9.00 до 20.00
суббота – с 9.00 до 18.00
воскресенье – с 9.00 до 16.00

Адрес: ул. Яблочкова, 
д. 5, стр. 1.

режим работы:

контакты
Горячая  
линия:
Чат-бот телеграма 
@ MskContract_bot

Важно
На приём в Пункт отбора можно 
записаться онлайн. Для этого 
на mos.ru нужно выбрать удоб-
ные дату и время. там же указан 
список необходимых документов.

117

ВСем 
  освобождение от 

начисления пеней за 
невнесение платы за жку, 

  освобождение от поверки 
приборов учёта, 

  оказание 
психологической помощи,

  консультирование по 
юридическим вопросам

пожИлым 
роДстВеннИкАм

  социальное обслуживание 
на дому всем нуждающимся,

  проживание в пансионатах 
и других учреждениях 
соцобслуживания

от 204 000 руб.

195 000 руб.

«Фашизм должен быть уничтожен» 
теми, кто решил стать участником сво, движет чувство долга и патриотизма

«невозможно смотреть 
равнодушно, как нацисты 
обстреливают мирные го-
рода. надо действовать!»

Денис идёт на СВО, чтобы его любимые женщины 
(мама и сестра) были уверены в мирном будущем.
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Маскировка, спасающая жизнь
волонтёры округа делают нашлемники для героев нашего времени

в Дарвиновском музее откроют выставку к 70-летию скульптора владимира Чибисова. Экспо-
зицию «однажды бабочке приснилось...» можно будет увидеть с 30 марта по 2 июня. Посетителям 
покажут работы из различных материалов: мрамора, гранита, фарфора, меди и других. Исполь-
зуя их, мастер создал скульптуры реальных и фантастических животных.

  Чтобы облегчить службу 
военным, которые сейчас 
находятся в зоне СВО, не-
равнодушные жители нашего 
округа своими руками из-
готавливают для них вещи 
и снаряжение. В том числе 
и нашлемники, помогающие 
солдатам сохранить на фрон-
те жизнь и здоровье.  

крОпОтлиВый труд 
«вообще-то я работаю бабуш-
кой, – рассказывает 70-летняя 
жительница обручевского 
района Наталья Двойникова. 
– забираю из школы и дет-
сада внуков, присматриваю 
за ними. а пока они играют, 
плету нашлемники для на-
ших солдат, которые сейчас 
находятся в зоне сво».
Раньше пенсионерка помо-
гала делать маскировочные 
сети. Но затем решила, что 
нашлемники гораздо важ-
нее. Да и многолетний опыт 
вязания пригодился. 
«Для того чтобы сделать 
нашлемник, надо из крепких 
ниток сплести определённую 
шапку – дырчатую. когда она 
готова, вставляем резинку, 
чтобы эту шапку можно было 
закрепить на шлеме. а на фи-
нальном этапе нарезаю маски-
ровочные ленты и фиксирую их 
на этой шапке. Принцип такой 
же, как и при плетении маски-
ровочных сетей. труд кропотли-
вый, но очень важный», – рас-
сказывает Двойникова. 
она уже сделала более десяти 
нашлемников и останавливать-
ся не намерена. Материала для 
их изготовления у неё много.  

 

«Написала в общедомовой 
чат, что, может, у кого-то есть 
нитки определённого качества. 
объяснила, зачем они нужны. 
в итоге у меня столько ниток, 
что готова ими поделиться со 
всеми желающими», – говорит 
Двойникова.
а от себя она пришивает к на-
шлемникам изнутри небольшие 
крестики или маленькие эбони-

товые иконки. 
сделанные 

изделия  относит 
в центр сбора по-
мощи при храме 
всех святых на 
улице Гарибальди. 
сюда же приносит 
сделанные свои-

ми руками нашлемники 58-лет-
няя жительница академическо-
го района лариса сергеечева. 

НужНые изделия
 «уже полтора месяца этим 
занимаюсь, – рассказывает 
жительница академического 
района. – сделала уже семь 
нашлемников. Раньше за-
нималась маскировочными 

сетями, а потом к нам приез-
жали ребята, которые служат 
на сво, и сказали, что такие 
изделия им очень нужны. 
И я переключилась на на-
шлемники». 
На передовой всё чаще ис-
пользуют дроны. Потому, чтобы 
скрыться от противника, на-
шим бойцам требуется допол-
нительная маскировка. в том 
числе и на шлемы, которые 
бликуют и позволяют с высо-
ты квадрокоптера вычислить 
человека. 
«Нашлемники бывают как зим-
ними, так и летними. отлича-
ются они цветом – зимой у них 
белый окрас, а летом зелёный. 
сейчас поступил запрос на из-

готовление тёмно-коричневых 
и зелёных нашлемников. вот 
этим и занимаюсь. И на до-
стигнутом останавливаться не 
собираюсь. Я и материально 
помогаю нашим бойцам, и на-
мерена ещё заняться изго-
товлением сухого армейского 
душа, позволяющего нашим 
солдатам следить за гигиеной 
в полевых условиях», – говорит 
лариса сергеечева.

алексей дубровин

кстати
На изготовление нашлем-
ника уходит около 4 часов 
непрерывной работы. 

Кроме нашлемников Лариса Сер-
геечева намерена заняться и из-
готовлением армейского душа. 

фотофакт зравоохранение

 Во Всемирный день борьбы 
с палочкой коха при участии 
информационного центра 
правительства столицы 
прошла пресс-конференция 
«Москва – без туберкулёза». 
Главный фтизиатр города 
елена Богородская рассказа-
ла, какая сейчас эпидемио-
логическая ситуация в столи-
це, нашей стране и мире. 

142 года назад учёный Ро-
берт кох объявил об открытии 
бактерии туберкулёза. «в то 
время им болело почти всё 
население мира», – объяснила 
Елена Богородская. в мире от-
мечается рост заболеваемости: 
по оценке воз, с 2021-го по 

2022-й число больных увеличи-
лось до 10,6 млн человек. При 
этом 1,3 млн умерли от него. 
а в Москве заболеваемость 
туберкулёзом стала ниже 
в 2 раза, чем в среднем по 
России. заместитель главно-
го внештатного фтизиатра 
депздрава столицы татьяна 
Севостьянова отмечает, что 
«в Москве число заболевших 
ребят за последнее десяти-
летие сократилось в 10 раз, 
и среди постоянных жителей 
заболеваемость остаётся 
низкой – не более 1–2 за-
болевших на 100 тыс. деток. 
И по-прежнему главная защита 
– вакцинация с рождения».

алексей дубровин

как защитить детей 
от туберкулёза 

олонтёры округа делают нашлемники для героев нашего времени
  Чтобы облегчить службу 

военным, которые сейчас 
-

равнодушные жители нашего 
-

готавливают для них вещи 
и снаряжение. В том числе 

нашлемники, помогающие 
солдатам сохранить на фрон-

ообще-то я работаю бабуш-
кой, – рассказывает 70-летняя 

района Наталья Двойникова. 

сада внуков, присматриваю 
 пока они играют, 

ших солдат, которые сейчас 

-
гала делать маскировочные 

нее. Да и многолетний опыт 

нашлемник, надо из крепких 
ниток сплести определённую 

огда она 

товые иконки. 
сделанные 

изделия  относит 
в центр сбора по
мощи при храме 
всех святых на Наталья Двойникова делает нашлемники для наших 

солдат, которые находятся в зоне СВО, а параллель-
но «работает бабушкой», присматривая за внуками. 
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 В классы с изучением ми-
кроэлектроники школы № 17 
могут поступить будущие 
пятиклассники. Мы узна-
ли, чему ребята научатся 
на одном из самых дефицит-
ных кадровых направлений.

«НоВые айтишНики»
«Реализация уникального об-
разовательного проекта у нас 
началась три года назад, – рас-

сказывает дирек-
тор школы № 17 
артур Луцишин. – 
Микроэлектрони-
ка – это востребо-

ванное направление, важное 
для развития технологической 
безопасности страны. Дети, 
обучающиеся по программе 
данных классов, – энтузиасты 
инженерного дела и электро-
ники. Начиная с 5-го класса, 
они готовы не только осваивать 
школьную программу, но и по-
свящать 11–12 часов в неделю 
изучению специальных пред-
метов».
сам процесс отбора в классы 
проходит в два этапа: сначала 
ребята сдают экзамен по ма-
тематике, а затем посещают 
традиционный пятидневный 
лагерь для юных абитуриентов 
в конце мая – начале июня, где 
дети знакомятся с препо-
давателями, получают 
первое представление 
об изучаемых дис-
циплинах и узнают 
больше о школе. 
«выбор семьями 
нашего проекта 
обусловлен пони-
манием карьерных 
перспектив детей, 
ведь проектировщик 
устройств и чипов – «но-
вый айтишник», и рынок труда 
в нём заинтересован. в первую 
очередь важны склонности 
самого ребёнка: наши дети уже 
в раннем возрасте любят паять, 
моделировать, проектировать, 
собирать модели на Arduino 
(аппаратной платформе на базе 
микроконтроллера, предна-

значенной для раз-
работки различных 
устройств. – Ред.) 
и, конечно, им нра-
вится робототехни-

ка», – уверена руководитель 
проекта татьяна кириллова.
за два прошедших года ребята 
научились многому: ученики 
из первого набора проекта 
сейчас сдают демонстраци-
онный экзамен технической 
направленности в Московском 
дворце пионеров, дающий пре-
имущества при поступлении 
в технические вузы. он пред-
назначен для учеников 8–11-х 
классов, но вполне по силам 

семиклас сникам 
школы № 17. 
Программа 

подразумевает 
углублённое изуче-

ние физики, мате-
матики и алгоритмики: 

уже в следующем учебном году 
ребята приступят к изучению 
низко уровневого программи-
рования, а это предполагает 
серьёзную предварительную 
подготовку.

Ждут На Работу
Шестиклассники приступают 
к изучению цифровой электро-
ники, поскольку аналоговая им 
понятна «на кончиках пальцев». 
они увлечены своими проекта-
ми и механикой – спецкурсом 
для подготовки к изучению 
физики. а пятиклассники, 
пришедшие в проект только 
в сентябре, радуют родителей 
умением создавать 3D-модели, 
паять несложные электронные 
схемы и разрабатывать про-
стые алгоритмы для устройств.
все преподаватели спецпред-
метов проекта – действую-
щие проектировщики систем, 
устройств и чипов. «Мне 
нравится учиться, потому что 

у нас крутые 
преподава-
тели, – при-
знаётся один 
из учеников, 
Никита а. – 
они классно 
рассказывают 
о своей работе 
и увлекают нас». 
Довольны и ро-
дители учащихся. 
«Я работаю в сфе-
ре проектирования 
систем. Хотел бы 
иметь возможность 
изучать в школе 
или вузе всё то, что 
сейчас дают моему 
ребёнку в школе, – 
восхищается папа 
одного из учеников Сергей 
белов. – уже работая, я потра-
тил много времени, чтобы разо-
браться с базовыми навыками 
в железе. Программа в школе 
глубокая, она адаптируется 
под текущее состояние дел 
в проектировании микропро-
цессоров».
Школа № 17 в рамках проекта 
поддерживает дружеские связи 
с большинством российских 
команд проектировщиков 

чипов. отрасль с нетерпением 
ждёт ребят на работу. к окон-
чанию школы ученики классов 
с изучением микроэлектроники 
смогут сами проектировать чи-
пы FPGA/ПлИс (интегральные 
микросхемы, использующиеся 
для создания конфигурируе-
мых цифровых электросхем), 
а это отличный результат даже 
для выпускника технического 
вуза. Именно поэтому Москов-
ский институт электронной 
техники (МИЭт), являющийся 

сейчас в России координаци-
онным центром по развитию 
микроэлектронной отрасли 
в части кадров, готов создать 
для них отдельную углублённую 
образовательную программу.

екатерина волковицкая

Паять, моделировать, проектировать
в школе № 17 в конькове набирают в классы с изучением микроэлектроники

1  С преподавателем инженерного 
проектирования Вадимом Данило-
вым ребята учатся работать на 
фрезерном станке.
2  Андрей Е. трудится над созда-

нием шагового двигателя. 
3  Тимур Х., Алексей А. и Григо-

рий П. на занятия ходят с большим 
удовольствием.
4  Никита А., как и другие ребята, 

занимается 3D-моделированием.
5  В школе № 17 в классах 

с изучением микроэлектроники 
учатся и пятиклассники. Напри-
мер, Александр С. 

1

2

3

4

школа 
№ 17 поддер-

живает дружеские 
связи с большин-

ством российских ко-
манд проектировщи-
ков чипов. отрасль 

ждёт ребят на 
работу

5

кстати
Больше информации о про-
екте классов с изучением 
микроэлектроники можно 
найти на официальном сайте 
школы и в телеграм-канале 
t.me/iotclasses.
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 В библиотеке № 187 
(Коньково) прочитают 
лекцию об истории рус-
ского театра. Мероприятие 
смогут посетить взрослые 
и дети старше 12 лет. Гости 
читальни услышат лекцию 
«в искусстве – жизнь!», 
которая расскажет о появле-
нии сцены в нашей стране. 
Русский театр, зародив-
шийся ещё в Древней Руси, 
связан с народным творче-
ством, обрядами и разными 
праздниками. Позднее он 
трансформировался в игры-
представления, где про-
являлось драматическое 
действие. Мероприятие 
состоится 30 марта в 12.00  
по адресу: ул. островитяно-
ва, д. 19/22. 

 В ЦМД «Северное Бутово» 
прошла художественная 
выставка работ участни-
ков проекта «Московское 
долголетие». в экспозиции 
были представлены картины, 
созданные в разных стилях 
разными красками и мате-
риалами (гуашью, акрилом, 
пастелью, темперой, углём 
и маслом). занятия по рисун-
ку и композиции в центре 
московского долголетия 
«северное Бутово» проходят 
под руководством ольги 
Георгиевны Платовой – про-
фессионального художника 
и педагога. Гости выставки 
высоко оценили энтузиазм  
и талант участников.

 Учащиеся школы им. 
Н. М. Карамзина посетили 
галерею «Беляево». Экс-
курсия была организована 
для ребят пятого класса. они 
ознакомились с выставкой 
«вера Ермакова – художник 
и время», узнали интересные 
факты о жизни мастера и по-
смотрели картины разных 
периодов её творчества. 
Школьники задали множе-
ство вопросов экскурсоводу 
не только о работах веры 
Ермаковой, но и о её совре-
менниках, а также побывали 
в других залах галереи.

 В библиотеке № 191 
(район Черёмушки) 
прошла литературно-
музыкальная встреча «Де-
лился песней с соловья-
ми». Мероприятие посвятили 
105-летию со дня рождения 
известного советского поэта 
алексея Фатьянова. Гости 
узнали интересные факты  
биографии автора и историю 
возникновения отдельных 
песен. кроме того, посе-
тители услышали лучшие 
музыкальные композиции 
на стихи Фатьянова: «соло-
вьи», «когда весна придёт, 
не знаю», «Где же вы теперь, 
друзья-однополчане?».

новостиДефиле, макияж и стиль
как жительниц нашего округа учат быть настоящими моделями
 30 марта ученицы школы 

«Королевская осанка» примут 
участие в международных 
показах «Grand fashion days». 
А когда дамы «серебряного» 
возраста не участвуют в по-
добных мероприятиях, они 
учатся дефиле и фотопозиро-
ванию.

а ещё они посещают лекции 
по истории моды, уроки ма-
кияжа, ухода за лицом, делают 
гимнастику для укрепления 
спины и, собственно, осанки. 
корреспонденты побывали на 
Новочерёмушкинской, 53A, на 
занятии школы, работающей 
в рамках проекта «Московское 
долголетие».

оЧНо и зАоЧНо
«Школа существует уже 6 лет. 
Мы сочетаем форматы онлайн 
и офлайн. за пандемию раз-
работали особую методику, 
многие просят, чтобы мы 
продолжали вести наши уро-
ки дистанционно. Например, 
лекции по стилю и моде, уходу 
за лицом, волосами, макияжу, 
массажу лица и гимнастике 
идут онлайн, а школа дефиле 
проходит очно, – рассказывает 
создательница и препода-
ватель школы «Королевская 
осанка» Елена Федукович. – 
во всех округах у нас около 500 
участниц. сейчас многие из них 
обучаются в новом проекте 
от «Московского долголетия» 
под названием «образ мечты». 
отбор был на конкурсной осно-
ве, мои ученицы были уже под-

готовлены, занимались в нашей 
школе кастомайзингом (преоб-
ражением вещи под конкрет-
ного человека. – Ред.)». 
Программа обширная 
и всеобъемлющая, 
там учат кроить, 
шить, делать 
эскизы, знакомят 
с историей ис-
кусств, костюма, 
моды, работают 
с дизайнерами. 
каждая создаст 
свой собственный 
лук. занятия идут три 
месяца – февраль, март, 
апрель, а 17 мая будет презен-
тация коллекции одежды.

по ДоРогЕ В МАгАзиН
«Наше основное правило – 
проходить 3,5 тыс. шагов 

фешен-дефиле в день. Это 
можно делать по до-

роге в магазин, во 
время прогулки 
в сквере, многие 
практиковали это 
на даче. Нагрузка 
от такого шага 
не совсем про-

стая, но полезная 
для мышц. кроме 

самого дефиле у нас 
есть занятия со сти-

листом, где мы разбираем 
гардероб, убирая те вещи, кото-
рые не стоит носить, причём мы 

объясняем, как и куда удобно 
складывать одежду, учимся 
сочетать вещи. также мы вы-
полняем гимнастику для лица, 
состоящую из 16 упражнений, 
сочетаем её с самомассажем. 
Многим это помогло подтянуть 
лицо и выглядеть лучше и моло-
же», – объясняет Елена Феду-
кович.
она отмечает, что в «коро-
левской осанке» поднимают 
дамам самооценку. участ-
ницы пробуют себя и в роли 
дизайнеров – дают предме-
там одежды, которые вышли 
из моды, новую жизнь, делают 
их модными и уникальными.

ектерина магдыч

Возраст участниц «Королевской осанки» – от 
55 до 80 лет. Многих из них уже приглашают 
на модные показы и фотосессии.

основное 
правило – про-

ходить 3,5 тыс. ша-
гов фешен-дефиле 
в день. Это можно 
делать по дороге 
в магазин или во 
время прогулки 

в сквере
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 В актовом зале префек-
туры состоялся празднич-
ный концерт для сотруд-
ников сферы ЖКХ. перед 
его началом чествовали 
специалистов жилищно-
коммунальных служб, у ко-
торых в третье воскресенье 
марта профессиональный 
праздник.

современная Москва – ли-
дер по созданию комфортной 
городской среды. И в этом 
большая заслуга каждого спе-
циалиста коллектива столич-
ных коммунальщиков. в нашем 
округе в сфере жкХ трудятся 
16 тыс. человек.
в круглосуточном режиме они 
обеспечивают бесперебойное 
энерго-, водо-, тепло- и га-
зоснабжение мегаполиса. 
каждый день они выходят на 
улицы: следят, чтобы парки 
и скверы, дворы и подъезды 
нашего округа были ухожены. 
а ещё они дежурят в выходные 

и праздничные дни. Не менее 
важно и управление этими 
процессами – в системе боль-
шого города нельзя терять бди-
тельность, необходимо в любое 
время суток поддерживать 
максимальную эффективность 
работы всех служб. 

21 марта в актовом зале пре-
фектуры прошёл праздничный 
концерт для сотрудников сфе-
ры жкХ. Префект Юзао олег 
волков вместе со своими за-
местителями Еленой ломовой 
и зилей Хубаевой поздравил 
всех гостей, поблагодарив за 

их непростой, но так необхо-
димый нам всем труд. лучшие 
в своём деле специалисты 
были награждены почётным 
знаком «за служение Юго-
западному административному 
округу города Москвы».

илья титов

Лучших специалистов сферы ЖКХ наградили в префектуре

Работникам жилищно-коммунального хозяйства префект 
ЮЗАО Олег Волков вручил почётные знаки и грамоты. 
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 В центре московского долго‑
летия «Черёмушки» с 13 мар‑
та работает бильярдный клуб 
«Карамболь», с 15‑го – тен‑
нисный клуб «Оранжевый 
шарик», а с 18 марта – студия 
«Линейные танцы». В Север‑
ном Бутове недавно открыли 
танцевальный клуб «Хастл» 
и начались занятия йогой. 
А в Котловке появился «Балет 
на экране».  

всего на сегодняшний день 
в 12 ЦМД нашего округа орга-
низовано порядка 500 клубов 
и студий. записаться можно 
в самих локациях. Для этого 
нужно предоставить паспорт, 
сНИлс и социальную карту. 
После можно посещать любой 
клуб в любом центре, причём 
не один и не в одном центре. 
Есть только одно условие – воз-
растная категория 55+. кстати, 
для удобства москвичей «сере-
бряного» возраста курсирует 
автобус «Маршрут к долголе-
тию». На нём бесплатно мож-
но добраться в любой центр. 
заявки на поездку оставляют 
в ближайшем ЦМД или по номе-
ру единой справочной службы 
+7 (495) 870-44-44.

Пенсионерка Алла 
Лунякова посеща-
ет центр «котловка», 
причём с момента 
его открытия. там 

она ведёт клуб «Мир в ладош-
ках». «Мы вместе с коллегами 
делаем книжки для слепых 
и слабо видящих детей. занима-
емся этим с 2018 года», – рас-
сказала Алла Лунякова.
жительница Черёмушек Та‑

тьяна Богданова 
ходит в ЦМД своего 
района: «сначала 
я занималась гим-
настикой, теперь 

настольным теннисом. Думаю 
на суставную гимнастику на-
чать ходить и поучиться играть 
в бильярд. Походила бы ещё на 
рисование. Но пока времени 
нет свободного».

алексей дубровин

От йоги до вязания игрушек
Чем заняться в центрах московского долголетия нашего округа

ул. Голубинская, д. 32, корп. 2
клуб «Пальчиковая гимнастика» 
бардовский клуб 
клуб «в здоровом теле 
здоровый дух»
клуб рукоделия «Добрые руки»
театральный клуб «трубакерка» 
клуб «йога смеха» 
 клуб по рукоделию «волшебная шкатулка»

ул. Венёвская, 2А
клуб «Цигун»
клуб «здоровая спина»
 клуб аргентинского 
танго «каденсия»
клуб «Easy English»
клуб немецкого языка
клуб восточных танцев
 танцевальный клуб 
«кураж»

ул. Нагорная, д.11А
клуб по шитью
клуб по рисованию
 клуб по художественно-
прикладному творчеству
бильярд  
клуб гимнастики  
клуб любителей истории

ул. Миклухо‑Маклая, 
д. 20

 клуб изучения 
испанского языка 
«амигос Де санчо Панса»
 клуб «Цигун для 
здоровья и долголетия»
 клуб изучения 
английского языка  
«5 o'clock meet-up» 
 клуб «Мастера 
живописи»
 клуб пошива
и конструирования 
одежды «стиль» 
 театральная студия 
«Данко»
клуб йоги
бильярд

ул. Брусилова, д. 19А
йога
гимнастика
 клубы художественно-
прикладного творчества
зож-клубы
бильярд
рисование

ул. Обручева, д. 7
клуб «Моё кино» 
 швейный клуб 
«серебряная нить» 
гимнастика
клуб по вязанию игрушек
клуб «Цигун»  
настольный теннис
бильярд

ул. Одесская, д. 9, 
корп. 1

 клуб «Нейрогимнастика 
лица»
клуб йоги 
 клуб по настольному 
теннису «Ракетка» 
клуб «освой гаджет» 
 клуб «Изобразительная 
грамотность» 
 клуб «аргентинское 
танго» 
 клуб психологии «Между 
нами говоря»
 бильярдный клуб 
«зюзино»

ул. Крупской, д. 9А
клуб «йога – вторая молодость» 
клуб «Цигун»  
клуб «Гимнастика здоровья» 
клуб «сохраняем русский язык» 
клуб «Генеалогия» 
клуб «китайская культура» 
клуб «английский разговорный»

ул. Профсоюзная, 13/12
кулинарный клуб «Домашний кондитер» 
клуб рукоделия «Шедевручка» 
студия Изо 
 клуб по китайской гимнастике 
«красный дракон» 
танцевальный клуб «Марина и девчата» 
бильярдный клуб «абриколь» 
оздоровительная растяжка 
клуб «Московское долгоздравие»

Нахимовский просп., 
д. 31, корп. 3

клуб «весёлая игротека»
клуб «волшебная лента» 
клуб «Нейроарт» 
клуб «Нейрографика»
 клуб «Рисование 
акварелью»

бул. Дмитрия Донского, 
д. 1

 клуб танцев «Мои года – 
моё богатство»
клуб немецкого языка 
бильярд
 клуб «Психологическая 
закалка»
 клуб «стрельниковская 
гимнастика»
клуб любителей йоги
 клуб современного 
искусства

Ленинский просп., д. 44
клуб «танцевальная аэробика»
клуб «территория творчества» по рукоделию 
клуб «Эрудит» 
клуб итальянского языка
клуб «Динамическая гимнастика» (фитнес мозга)
клуб «Пишем как дышим»
латиноамериканские танцы
гимнастика «Грация»

ПоПулярные клубы и Студии юго-заПада
Центр московского долголетия «Гагаринский»

Центр московского 
долголетия 
«Обручевский»

Центр московского долголетия 
«Ломоносовский»

Центр московского долголетия 
«Академический»

Центр московского 
долголетия «Коньково» 

Центр московского долголетия «Ясенево»

Центр московского 
долголетия «Южное 
Бутово»

Центр московского 
долголетия «Котловка»

Центр московского 
долголетия «Зюзино»

Центр московского 
долголетия «Северное 
Бутово»

Центр московского 
долголетия «Щербинка»

Центр московского 
долголетия «Черёмушки»

кстати
Первый центр московского 
долголетия появился в на-
шем округе в Южном Бутове. 
здесь сейчас проходят се-
зонные выставки живописи 
и «арт-диалоги» – встречи 
с современными художника-
ми и представителями иных 
творческих профессий. так-
же есть интересный YouTube-
канал, который насчитывает 
более 2300 подписчиков. 
Регулярно проходят межрай-
онные турниры по бильярду. 
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Один день из жизни помещика

 Усадьба Воронцово – один 
из самых древних архитек-
турных памятников, рас-
положенных на территории 
Москвы. Недавно здесь 
прошла экскурсия «Один 
день из жизни помещика». 
Для тех, кто не успел на ней 
побывать, мы подготовили 
путеводитель по усадьбе.

Экскурсии по парку проводятся 
ежемесячно, их ведут попере-
менно искусствовед Верони-
ка Телецкая и историк Михаил 
коробко. «как искусствовед, 
я больше говорю о жизни 
дворянства, о быте. уделяю 
внимание нюансам дворянской 
жизни, потому что без этого 
восстановить день помещика 
очень трудно, – рассказывает 
вероника телецкая. – Невоз-
можно понять архитектуру, если 
ты не понимаешь, что твори-
лось вокруг». На экскурсии при-
ходят и жители нашего округа, 
и те, кто живёт далеко. «одним 
больше нравится подача Ми-
хаила, другим – моя, – объясня-
ет вероника, – поэтому посети-
тели специально подгадывают 
время и приезжают из Мытищ, 
королёва, Химок, Нижнего 
Новгорода. а однажды даже 
приехали из владивостока». 
При этом программа экскурсии 
очень гибкая: если в группе 
много детей, их тоже старают-
ся увлечь, добавив в рассказ 
элементы игры.
Валерия и Олег Ишмаевы 
живут в нашем округе недавно, 
около двух лет, об экскурсии 
узнали из соцсетей парка. 
«Прогулка очень понравилась. 
узнали много нового, – де-
лится олег, – хорошо иметь 
представление о том месте, 
где часто гуляем». «Иной раз 
пройдёшь по парку и задашься 
вопросом: «а почему это здание 
разрушено? а что здесь раньше 
было?» – добавляет валерия. – 
теперь мы знаем, где раньше 
был ледник, а где главный дом».

екатерина волковицкая

Храм 
Живоначальной 
Троицы

Обелиск

так как парадный вход 
в воронцовский парк 
в данный момент закрыт 
на реставрацию, прогул-
ку лучше начать от храма 
живоначальной троицы. 
в 1812 году его раз-
грабили французские 
войска, а в 1930-х 
здесь размещались 
мастерские, склад во-
ронцовского сельпо 
и завод детских игрушек 
«кругозор». к 1980-м 
годам храм утратил 
купол и части фасада. 
Но всё-таки был восста-
новлен, правда, только 
к 1995 году.
сейчас при храме 
действует воскресная 
школа, а рядом распо-
ложен поклонный крест 
жертвам Чернобыля.

Прямо в центре парка рас-
положена стела «вечная 
слава защитникам земли 
Российской». Их в дворян-
ских парках ставили по 
самым разным причинам: 
ими отмечали приезд госу-
даря в поместье, участие 
усадьбы в важном для 
страны событии или при 
рождении долгожданного 
наследника. 
Памятный знак в виде 
обелиска, посвящённого 
воинам – защитникам Рос-
сии, появился в воронцов-
ском парке в 2014 году. 

Кухня (западный флигель)

Банный корпус

Пруды

По левую руку от обелиска расположен западный 
флигель. Изначально здесь находилась кухня, 
поэтому на первом этаже в целях противопожар-
ной безопасности сделали железные перекрытия, 
каменные стены и потолок. от кухонного флигеля 
к главному зданию вёл подземный ход, по кото-
рому и доставлялись блюда. обустраивать кухню 
в главном здании было непрактично: обои в то 
время делали из ткани, поэтому запахом из кухни 
неизбежно заполнился бы весь дом.

за западным флигелем находил-
ся хозяйственный двор. здесь 
в 1970-х археологи обнаружили 
руины небольшого здания XVIII ве-
ка, которое в документах называ-
ют палатами. На плане воронцова 
1826 года этот корпус был соеди-
нён с западным флигелем перехо-
дом, что было типично для ледни-
ков – дворянских холодильников, 
где хранили провизию. Позднее 
в этих палатах находилась баня.

Большой пруд располага-
ется за господским домом, 
а всего на территории 
парка пять прудов. На 
плане 1763 года видно, что 
Большой пруд имел прямо-
угольные очертания и был 
основным из трёх террас-
ных прудов, раньше здесь 
разводили карасей. 
в юго-западной части 
усадьбы был выкопан 
Банный пруд, на берегу 
которого находилась баня. 
При Николае Репнине 
прудов стало пять, а свой 
современный вид они полу-
чили после реконструкции 
в 2005–2006 годах.

Оранжерея (восточный флигель)
от храма двинемся по северной аллее до оранжерейного 
корпуса. Примечательно, что все три аллеи парка – север-
ная, Центральная и Южная – приводят в центр парка. объ-
ясняется это просто: князья Репнины, владельцы усадьбы, 
при создании парка старались сделать его похожим на вер-
саль. в оранжерее хозяин усадьбы (а раньше садоводством 
увлекались именно мужчины) разводил различные редкие 
растения. Под оранжереей располагались котельные, выра-
батывающие пар, которым и прогревалось здание, поэтому 
здесь росли даже ананасы и клубника.

в воронцовском парке прошла экскурсия 
об истории усадьбы и её владельцах
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вход с ул. академика 
Пилюгина
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 В Московском детском 
музыкальном театре имени 
Наталии Сац стартовал фе-
стиваль «Искусство – любовь 
моя». Он проходит в 27-й 
раз, посвящён Году семьи 
и 20-летию Ассоциации 
школьных театров. В этом 
году в нём принимают уча-
стие 34 коллектива, которые 
покажут 41 спектакль в раз-
ных жанрах.

Наш округ представил театр-
студия «Галёрка» из центра 
«Исток» образовательного ком-
плекса «воробьёвы горы». Ре-
бята исполнили танцевально-
пластический спектакль 
«Я умею прыгать по лужам».
«Наш коллектив был основан 

в 1995-м режис-
сёром Георгием 
Ярлыковым. 
сначала это была 
студия драмати-

ческого искусства, а со вре-
менем направленность стала 
музыкальной. Я сам, когда 
был подростком, посещал эту 
студию. Потом получил образо-
вание, вернулся туда, где мне 
было хорошо, и стал работать 
с коллективом, – рассказыва-
ет руководитель музыкаль-
ного театра-студии «Галёрка» 
Алексей Кузнецов. – в на-
шем репертуаре – детские 
оперы, музыкальные комедии 
и сказки для зрителей разного 
возраста».
Примечательно, что все 
спектакли играют под живую 
музыку, которую исполняет 
небольшой оркестр, состоящий 
из восьми человек.
«Мы стараемся участвовать 
в самых разных событиях. 
очень любим фестиваль 
в те атре имени Наталии сац. 

в этом году нас пригласили 
участвовать сразу с четырьмя 
спектаклями: представля-
ем мюзикл, детскую оперу 
и музыкальные спектак-
ли, – отмечает руководитель 
коллектива. – Играют актёры 
разного возраста. Первым по-
казали фрагмент танцевально-
пластического спектакля 
«Я умею прыгать по лужам» 

хореографа-постановщика 
Ирины Шевченко. он без 
слов. Чтобы войти в действие 
и понять, что там происходит, 
членам жюри предоставили 
либретто. Музыка современ-
ная, пластика тоже, пантомима 
соединена с танцем».
следующие показы – 25 марта, 
22 апреля, 6 и 20 мая.

екатерина магдыч

 27 марта в 12-й раз прой-
дёт ежегодная «Ночь теа-
тров». Что покажут в нашем 
округе – в подборке «ЗКЗ».

акция посвящена 200-летию 
александра островского – 
создателя русского театра 
и знаменитого драматурга. 

«Искусство – любовь моя»
коллектив «Галёрка» из комплекса «воробьёвы 
горы» выступил на фестивале школьных театров

Фестиваль «Искусство – лю-
бовь моя» был создан Натали-
ей сац более 40 лет назад.
в этом году членами жюри 
стали заслуженный учитель РФ, 
заведующая литературно-
педагогической частью театра 
Роксана сац, заместитель 
художественного руководителя 
по творческим вопросам Дми-
трий Дьяченко, режиссёр вале-

рий Меркулов, солистка оперы 
и педагог по вокалу татьяна 
Ханенко, солист оперы Максим 
усачев, руководитель и хормей-
стер Детской оперной студии 
театра Наталия Ефимова.
а ещё на фестивале будет 
работать детское жюри, в ко-
торое войдут воспитанники 
оперной студии театра имени 
Наталии сац. 

кстати

«Галёрка» представила сцены 
из спектакля «Я умею прыгать 
по лужам».

афиша

«Гроза» Островского и мастер-
классы для художников

КЦ «ЛИрА»
в 19.30 – «Вино из одуван-
чиков» (по мотивам одно-
имённого романа Рэя Брэд-
бери). спектакль для детей 
и взрослых, которые хотят 
окунуться в детство.

КИНОКЛуб «ЭЛьдАр»
в 19.00 – музыкальный 
спектакль «Александр 
Вертинский. Жёлтое танго». 
Его премьера состоялась 
в  2000-м в Будапеште, и с тех 
пор он остаётся лучшим мо-
сковским спектаклем об ак-
тёре и шансонье александре 
вертинском. Главную роль 
исполнит сергей Федотов. 

КЦ «МерИдИАН»
в 19.00 начнётся двух-
дневный интенсив. Первое 
занятие «С чего начать 
и как прийти к единому 
стилю» проведёт художник-
иллюстратор анастасия Гре-
бенькова. 28 марта второй 
урок – «Прорисовка персо-
нажа, работа с референсом 
и цветовой палитрой». 

бИбЛИОтеКА № 172
в 15.00 – лекция «Строй, 
муза, памятник герою», по-
свящённая 290-летию со дня 
рождения владельца усадьбы 
воронцово Николая Репнина. 
он был дипломатом, воена-
чальником, принимал участие 
в Русско-турецкой войне 
и присутствовал при заключе-
нии кючук-кайнарджийского 
мирного договора, которым 
завершилась первая война 
России и турции. Последние 
годы жизни Репнин провёл 
в Москве и скончался в во-
ронцове 12 мая 1801 года.

бИбЛИОтеКА № 183  
ИМ. дАНте АЛИГьерИ 
в 18.00 всех желающих при-
глашают на концерт в рамках 
музыкального абонемента 
«Фортепианные вечера с Ми-
хаилом турпановым». Михаил 
турпанов, дипломант Между-
народного конкурса им. 
Чайковского, не только испол-
няет шедевры музыкального 
искусства, но и рассказывает 
о них. вход свободный.

Куда сходить в «Ночь театров»?

В культурном центре «Вдохновение» в «Ночь театров» 
(27 марта в 19.00) покажут «Грозу» – спектакль по 
самой известной пьесе Александра Островского.

Александра Вертинского в киноклубе «Эльдар» 
сыграет Сергей Федотов.
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 «Вдохновлена работами 
по картинам Казимира Ма-
левича. Некоторые костюмы 
можно снять с манекена 
и надеть, так они современ-
ны и красивы», – отметила 
посетитель выставки «Рус-
ский стиль. Взгляд из XXI 
века. Текстильные истории» 
Дарья Черкасова.

Экспозиция проходит 
до 31 марта в галерее «На-
горная» (ул. Ремизова, д. 10). 

ВЗГЛЯД СОВРЕМЕННОГО 
ХУДОЖНИКА НА ТРАДИЦИИ
На выставке представлены 
произведения 15 художни-
ков, модельеров, декора-
торов. в том числе работы 
художников-модельеров 
александры и Марины Ильи-
ных. они много лет занимаются 
созданием уникальной одежды 
из шёлка и шёлкового бархата. 
а их коллекция тканей насчи-
тывает более 300 винтажных 
и антикварных образцов. 
Марина абдулина, художник по 
костюмам, показывает модели 
в «городском стиле с этниче-
скими элементами». Елена 
воронова и клуб-мастерская 
«красный сарафан» представ-

ляют изделия в ло-
скутной технике.
всего можно уви-
деть порядка 100 
экспонатов. Это 

и коллекции одежды, и тек-
стильные арт-объекты, и ло-
скутные панно, и украшения из 
тканей. Есть женские платья 
и сарафаны, которые сшили 

авторы работ прямо на выстав-
ке. авторы попытались в своих 
работах объединить народные 
традиции и русский авангард 
начала XX века, исконно 
русский деревенский костюм 
и новые технологии современ-
ной индустрии моды. 
«сделать это было непросто. 
Но художники справились. 
текстиль – целое направление 
в искусстве. Это взгляд совре-
менного мастера на традици-
онные виды искусства, ре-
месло и авторское прочтение 
разных произведений», – отме-

тила куратор выставки Алёна 
Борщеговская. По её мнению, 
обращение к традициям, наше-
му культурному коду пережива-
ет сегодня новую волну попу-
лярности. Русский стиль нашёл 
отражение и в декоративно-
прикладном искусстве, и в соз-
дании одежды. 

«ЭТИ КОСТЮМЫ МОЖНО 
НОСИТЬ И В НАШЕ ВРЕМЯ»
одно из панно отсылает нас 
к художнику казимиру Мале-
вичу. Это подметила Дарья 
Черкасова.

«очень уважаю и ценю вклад 
нашего великого художника-
авангардиста казимира 
Малевича. у меня даже есть та-
туировка, посвящённая его чёр-
ному квадрату. Я вдохновлена 
работами на выставке, больше 
всего понравилось панно, ко-
торое сделали по его картинам. 
также меня впечатлили ковры. 
Даже не представляю, сколько 
сил и труда в них вложено», – 
рассказала девушка.
60-летняя жительница района 
котловка Елена Привалова 
раньше сама шила одежду 

и с удовольствием носила 
её. а трудилась на одной из тек-
стильных фабрик, поэтому 
знает толк в таком искусстве.
«очень понравились работы, 
особенно панно. Платья в на-
родном стиле восхитительные. 
смотришь на них и понимаешь: 
вот дано же кому-то делать 
такую красоту. Некоторые 
костюмы, представленные 
на выставке, можно носить 
и в наше время. они очень 
модные», – подчеркнула Елена 
Привалова.

алексей дубровин

На выставке в котловке представлена одежда, 
выполненная в стиле работ известных художников

Текстиль Казимира Малевича

1

2

Текстиль Казимира Малевича

1  Дарья Черкасова рассматривает работы 
текстильного проекта «Вербовка 100».
2  На выставке представлено панно «Красный 

сарафан».
3  А так выглядит голова в стиле супрематизм – 

направления в авангардистском искусстве. 
4  Это платье сшила мастер Ирина Белькевич. 

3

4
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 У многих дачников уже не-
сколько недель как взошли 
томаты и баклажаны, за-
цвели табак и перец. О том, 
как правильно ухаживать за 
«зелёным детским садом», 
рассказал старший мето-
дист Центра экообразова-
ния Дворца пионеров Пётр 
Лодыгин.

ПравиЛьная темПератУра
Главное, на что нужно обращать 
внимание при работе с рас-
садой, – это освещение, полив 
и температура. «Если вы жи-
вёте с южной стороны и не 
на первом этаже, по-
дойдёт и солнечный 
свет, – объясняет 
Пётр лодыгин. – 
в ином случае 
рекомендуется 
устанавливать 
дополнительное 
освещение. При 
этом необязательно 
ставить модную сейчас 
фитолампу. Достаточно 
и обычной лампы, дающей 
дневной свет».
Полив тоже следует произ-
водить внимательно. «важно 
помнить, что растениям нужно 
не только пить, но и дышать, – 
напоминает Пётр, – поэтому 
между поливами необходимо 
давать грунту подсохнуть. Есть 
такое правило: лучше поливать 
редко, но обильно, чем часто, 
но по чуть-чуть». Наконец, 
следите за температурой: не-
смотря на то что в квартирах 
тепло, важно не заморозить 
растения при проветривании.

ПереД высаДкОй – 
закаЛка
Для выращивания рассады 
подойдёт универсальный 
грунт на основе торфосмеси 
из любого садового магазина. 
Чтобы обезопасить сеянцы 
от различных грибковых забо-
леваний, грунт стоит продезин-
фицировать. Его можно про-
калить в духовке или пролить 
фунгицидами. «После всходов 
производят пикировку: сеянцы 
рассаживают по отдельным 
горшочкам. Это делают для то-
го, чтобы корни молодых расте-

ний не переплелись между 
собой, – объясняет 

эксперт, – при этом 
в грунт можно доба-
вить минеральное 
гранулированное 
удобрение».
высадка расса-
ды производится 

после того, как 
минует вероятность 

обратных заморозков. 
в Москве и Московской 

области специалисты реко-
мендуют высаживать в от-
крытый грунт не раньше конца 
мая – начала июня. «Помните: 
растения, которые выращи-
вали в комнате, привыкли 
к комнатному освещению. Если 
вынести их под прямое солнце, 
они могут сгореть, – предупре-
ждает Пётр лодыгин, – поэтому 
первое время саженцы луч-
ше поставить в полутень или 
содержать под парником. Это 
защитит и от неожиданных 
перепадов температуры».

екатерина волковицкая

 многие неопытные садово-
ды уверены, что белить де-
ревья нужно только осенью. 
О том, почему этого недоста-
точно, нам рассказал канди-
дат сельскохозяйственных 

наук, доцент 
агробиотехноло-
гического депар-
тамента аграрно-
технологического 

института рУДн валентин 
введенский.

Побелку лучше обновлять два 
раза в год: в марте – апреле 
и октябре – ноябре.
весенняя защищает деревья 
от солнечных ожогов – низкие 
ночные температуры замедля-
ют сокодвижение, а дневные 
температуры могут быть очень 

высокими для коры, что может 
привести к её растрескиванию. 
в трещины на коре может по-
пасть инфекция, что рано или 
поздно приведёт к гибели дере-
ва или кустарника. слой белой 
краски отражает солнечный 
свет и защищает дерево от из-
лишней влаги или инфекций.
осенняя побелка, в свою 
очередь, направлена против 
вредителей. она способствует 
защите растения от тех насе-
комых, которые укрываются 
в коре или спускаются по дере-
ву в землю.
весенней побелкой лучше за-
няться до распускания почек 
при температуре +5°, а осен-
ней – когда опадут последние 
листья, температура опустит-
ся до 2–3° и пройдут дожди. 

Для побелки применяют гото-
вую садовую краску. Многие 
используют и гашёную известь: 
в 10 л воды растворяют 2,5 кг 
извести и 500 г медного купо-
роса. Чтобы сохранить побелку, 
в раствор также добавляют 
клейстер. Процесс гашения со-
провождается выделением теп-
ла и брызгами, поэтому важно 
работать в защитной одежде. 
Белить деревья следует в сухой 
день, состав наносят малярной 
кистью или краскораспылите-
лем. Перед побелкой важно 
очистить ствол от шелушащейся 
коры, личинок вредителей, 
которые могут прятаться в тре-
щинах, и мха. осенью трещины 
и щели также рекомендуют за-
мазывать садовым варом.

екатерина волковицкая

когда белить деревья в саду

Весенней побелкой лучше заняться в сухой день, до распускания почек, 
при температуре +5°. Можно использовать садовую краску или гашёную 
известь: в 10 л воды растворяют 2,5 кг извести и 500 г медного купороса.

Что цветёт  
на подоконнике
во Дворце пионеров рассказали, 
как ухаживать за рассадой

кому тепла, кому водыкому тепла, кому воды

Газания
Это растение из семейства 
астровых родом из Юж-
ной африки и Мозамбика. 
На рассаду газанию вы-
саживают в марте-апреле 
в глубокие горшки – рас-
тение обладает длинным 
стержневым корнем, 
который должен расти 
строго вниз. высаживать 
в открытый грунт нужно 
в середине мая – начале 
июня, тогда он зацветёт 
к середине лета.

важно 
помнить, что 

растениям нужно 
не только пить, но 
и дышать, поэтому 

между поливами не-
обходимо давать 

грунту под-
сохнуть 

тОматы
Это светолюбивые расте-
ния, поэтому надо обеспе-
чить им подсветку на 12 ча-
сов в сутки. а вот поливать 
нужно умеренно, иначе 
рассада может заболеть 
неизлечимой чёрной нож-
кой. высаживать томаты 
в теплицу рекомендуется 
с 10 мая, в огород – не 
раньше 5 июня.

ПереЦ
Это растение любит тепло, 
поэтому стаканчики с семе-
нами можно ставить на ба-
тарею. внимательно следует 
отнестись к поливу: чрез-
мерная влажность приведёт 
к загниванию корней, а су-
хость – к опаданию бутонов. 
в теплицу лучше высаживать 
в конце мая.

БакЛажаны
Если семена баклажанов 
были посеяны в феврале, 
дополнительная подсветка 
будет нужна и на южном 
окне. Эта культура более 
влаголюбива, чем томаты, 
поэтому при поливе нужно 
следить, чтобы земля 
в горшочке промокла 
полностью. в теплицу рас-
саду можно высаживать 
в середине мая, в откры-
тый грунт – с 10 июня.

БархатЦы
Неприхотливые растения 
на стадии рассады не 
требуют особых условий, 
нужны только хороший 
свет и умеренный полив. 
Чтобы рассада хорошо 
перенесла уличную погоду, 
её нужно постепенно зака-
ливать на балконе. И если 
посадить семена в начале 
апреля, а на клумбу – 
в середине мая, порадо-
вать палитрой оттенков 
бархатцы смогут уже в кон-
це июня.

ДУшистый таБак
Многие дачники начинают 
посев уже в начале марта. 
Чтобы улучшить воздухооб-
мен, рекомендуется время 
от времени проводить рыхле-
ние почвы. в открытый грунт 
рассаду высаживают в конце 
мая – начале июня. запах 
душистого табака привлека-
ет пчёл, поэтому благодаря 
табаку можно не только укра-
сить участок, но и повысить 
опыление других растений.
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Как говорил племянник Антона 
Павловича Чехова, Александр: 
«Высший патриотизм – стопро-
центно делать своё дело». 

 Народная артистка России 
Светлана Крючкова пре-
красно известна зрителям 
по работам в фильмах «Боль-
шая перемена», «Родня», 
«Женитьба», «Ликвидация» 
и многим другим.

а завсегдатаи киноклуба 
«Эльдар» и культурного центра 
«Меридиан» знают, что новые 
свои программы светлана Ни-
колаевна показывает первым 
делом на их сценах.

«Я у жизни 
ученица»
– Есть актёры, которые возят 
свои программу по разным го-
родам и весям. И только отла-
женные показывают в Москве. 
Я же, наоборот, любую везу 
в Москву, потому что публика 
в столице быстро реагирует, 
она чуткая и открытая. Я стою 
на сцене «Эльдара», наблюдаю 

реакцию зрителей и сразу 
«редактирую»: «тут я затянула, 
а вот здесь неплохо вроде».
а в «Меридиане» недавно пре-
зентовала свою книгу «Разное 
счастье нам выпадает…». в тот 
вечер была большая про-
грамма. Я люблю, когда можно 
доверительно разговаривать 
с залом, перемежая беседу 
песнями из кинофильмов и от-
рывками из спектаклей моего 
петербургского театра БДт. 

– Название книги «Разное 
счастье нам выпадает…» – это 
слова из популярного ваше-
го романса «Чёрное и белое» 
из «Большой перемены». Вы 
в нём сыграли ученицу Нелли 
Леднёву. 
– «Большая перемена» – на-
всегда моя визитная карточка. 
Мне ведь сначала предложили 
роль жены Ганжи светланы 
афанасьевны. Я так перевол-
новалась, что укусила режис-
сёра алексея коренева. Пробы 
тут же прекратились. Я ехала 

домой и рыдала: опять что-то 
не так сделала. Но потом раз-
дался звонок. Мне сказали: 
«алексей александрович вы-
брал вас на роль. Но только это 

будет не светлана афанасьев-
на, а ученица Нелли леднёва».
знаете, я ведь всю жизнь 
учусь. И неслучайно другую 
свою книгу назвала – это ах-
матовская фраза – «Я у жизни 
ученица». считаю, что каждый 
день, встретив нового челове-
ка, ты чему-то у него учишься. 
как говорят люди верующие, 
любое событие либо урок – 
иногда горький урок, – либо 
подарок. Ничего просто так 
не бывает. Мне 73 года, и, 

оказывается, со мной ещё 
происходят вещи, кото-

рые заставляют меня 
поразиться. 

Папа у меня был воен-
ный человек, он всё время 

повторял одно и то же: «Плох 
тот солдат, который не хочет 
стать генералом» и «ты должна 
быть самой лучшей в том, что 
ты делаешь». когда я работала 
с одним продюсером в Пе-
тербурге, она мне однажды 
сказала: «Если крючкова 
будет дворником в Петербур-
ге, это будет лучший дворник 
санкт-Петербурга». Потому что 
то, что я делаю, я всегда делаю 
хорошо. у меня многое было 
в жизни, но когда я выхожу 
на сцену, к зрителю отношусь 
с уважением, полагаю, что 
в зале есть те, кто больше 

меня страдал, и те, кто, может 
быть, сейчас более несчаст-
лив. Понимаете? Для меня 
самое главное не аплодисмен-
ты, а молчание зала. Если зал 
молчит, я слышу, как бьётся 
его единое сердце в такт 
моему. 
в прошлом году отметила 
50 лет сценической жизни: 
в 1973 году я закончила Школу-
студию МХат и пошла работать 
к олегу Ефремову. Помню, как 
ему сказали: «зайдите, по-
жалуйста, в художественную 
часть». он ответил: «Художе-
ственное целое не может 
войти в художественную часть». 
(Смеётся.)

– Какие ещё места на юго-
западе Москвы значимы 
для вас?
– киноклуб «Эльдар», конечно 
же. Эльдар александрович 
не просто любил женщин, он 
понимал все тонкости жен-
ской души. Я с удовольствием 
исполняю песню на его стихи, 
написанную от лица не очень 
молодой, но очень одинокой 
женщины. Нет другого челове-
ка, про которого могу сказать: 
он понимает женщин. в сердце 
Рязанова для каждого из нас 
находилось место. вот гово-
рят: лихие 90-е. Я их называю 

светлана крючкова рассказала о своих 

1990

«Царская охота»,  
Екатерина II. 

2008

«Похороните меня за плинтусом», 
Нина антоновна, бабушка саши.

«Большая перемена», 
Нелли леднёва.

1973 1975

«Не может быть»,  
зинаида, жена Николая.

1979

«Безымянная звезда»,  
мадемуазель куку.л
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«Новые программы 

• светлана крючкова роди-
лась 22 июня в кишинёве 
в семье военнослужащего.
• в 1969-м поступи-
ла в Школу-студию 
им. Немировича-Данченко 
при МХат им. Горького.
• с 1973 г. – актриса МХат 
сссР им. М. Горького. 
• в 1975 г. на кинокартине 
«старший сын» выходит замуж 
за оператора Юрия векслера 
и переезжает жить в ленин-
град. с октября 1975 г. по при-
глашению Георгия товстоно-
гова начинает работать в БДт. 
И до сих пор является веду-
щей актрисой этого театра.
• замужем, имеет двоих 
сыновей.

досье
С сыном Александром на 42-м Москов-
ском международном кинофестивале, 
где получила специальный приз «Верю. 
Константин Станиславский».
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16 ЗвёЗды говорят

Как говорил племянник Антона 
Павловича Чехова, Александр: 
«Высший патриотизм – стопро-
центно делать своё дело». 

будет не 
на, а ученица Нелли 
знаете, я ведь всю жизнь 
учусь. И неслучайно другую 
свою книгу
матовская фраза
ученица». 
день, встретив нового челове
ка, ты чему-то у
как говорят люди верующие, 
любое событие либо урок
иногда горький урок,
подарок. Ничего просто так 
не бывает. Мне 73 года, и, 

оказывается, со мной ещё 
происходят вещи, кото

рые заставляют меня 
поразиться. 

Папа у
ный человек, он всё время 

повторял одно и
тот солдат, который не хочет 
стать генералом» и «
быть самой лучшей в
ты делаешь». 
с одним продюсером в
тербурге, она мне однажды 
сказала: «Если 
будет дворником в
ге, это будет лучший дворник 

светлана крючкова рассказала о своих 
«Новые программы 

Светлана Крючкова уверена, что 
изменить человека невозможно, его 
можно только направить.

фото светланы холявчук/photoxpress.ru
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проклятые 90-е… Но Эльдар 
александрович даже в то лихое 
время, в период безработицы 
устраивал в своём киноцентре 
наши творческие вечера, по-
могая нам выжить. а потом это 
стало традицией, вот я и высту-
паю в «Эльдаре» по сей день.

– Судя по тому, как часто вы 
выступаете там с таким «непоп-
совым» жанром, как поэзия, 
знакомить публику с русскими 
поэтами вы воспринимаете как 
свою миссию?
– Да. как говорил племянник 
великого антона Павловича 
Чехова, александр: «высший 
патриотизм – стопроцентно 
делать своё дело». Если бы 
каждый делал своё дело по со-
вести, то, конечно, мы бы жили 
совершенно по-другому. Но 
мир сошёл с ума. Бесовщина 
его заполонила. Я кричала 
об этом в 1990-х: «Что вы де-
лаете? зачем вы показываете 
эти кошмарные, дешёвые аме-
риканские фильмы про бан-
дитскую романтику, насилие 
и воровство?» Бонни и клайд 
убили 10 человек, обворова-
ли банк, а нам говорят... у них 
такая любовь! Я знала, что это 
в неокрепшие умы войдёт и лю-

ди перестанут быть людьми. 
как говорил Николай васи-
льевич Гоголь, «зло, которое 
окружает нас, один человек ис-
править не может. Но он может 
передать страдания, он может 
будить совесть». а совесть – 
спящее у многих чувство. 
слова «стыдно» не существует. 
Это очень обидно. 

«Дети живут  
по совести»
– Вы на всех творческих встре-
чах в «Эльдаре» и «Меридиане» 
называете себя еврейской 
мамой. А бывало такое, что вы 
отказывали своим сыновьям?
– Я чётко понимаю, что изме-
нить человека невозможно, 
его можно только направить. 
Но если ты будешь читать 
нотации своему ребёнку, 
это его никак не изменит. 
он смотрит, что ты делаешь. 
когда мой сын Митя учился 
на звукорежиссуре, я полгода 
собирала ему деньги на син-
тезатор. собрала, и в один 
прекрасный день вся сумма 
лежала у меня в сумке. в тот 
период я вела актёрский курс. 

стою в деканате, Митя рядом 
со мной. заходят две мои 
студентки, которые должны 
были перейти с первого курса 
на второй. И говорят: «светла-
на Николаевна, нам сказали, 
что мы должны заплатить 
завтра, иначе нас отчислят». 
а обе такие талантливые, от-
числять их нельзя. «сколько 
надо денег?» – спрашиваю. 
«у нас нет». – «сколько надо?» 
они называют. Я забираюсь 
в сумку, достаю и отдаю им. 
Митя: «Мама, ты что?» – «Мить, 
не говори ничего». Это был 
урок для него. он увидел – ес-
ли люди нуждаются в помощи 
больше, чем ты в чём-то, то 
надо им помочь. Ни до, ни 
после об этом не говорили. 
Я считаю, что фальшивить не 
надо, какой ты есть, таким 
тебя и должны видеть твои 
дети. Могу одно сказать: мои 

сыновья – люди порядочные. 
Им трудно жить: они не врут, 
они не ходят на задних лапках 
перед тем, кто богаче, и перед 
тем, кто сильнее. они живут 
по совести.

– Вы тоже «не ходите на цыпоч-
ках»?
– Нет, и не люблю, когда мной 
командуют. Я тут недавно 
говорила с одним моим парт-
нёром намного моложе меня. 
«Что ты делаешь, объясни, по-
жалуйста. ты всё время пыта-
ешься кому-то понравиться – 
режиссёру, клану, который 
сейчас руководит. Не пытайся 
им понравиться». – «а кому 
я должен нравиться?» – «ты 
должен нравиться зрителю. 
Если ты собрал полный зал, 
никакие начальники ничего не 
смогут сделать». Я ведь после 
смерти Георгия товстоногова 

натерпелась достаточно мно-
го. за что? за независимость. 

– Но насколько сочетается, 
когда актриса идёт против всех, 
с утверждением, что актёр – за-
висимая профессия?
– Я не иду против всех: я про-
сто ни с кем не дружу – ни за 
тех, ни против этих. Я считаю, 
что надо приходить и за-
ниматься своей работой. 
До рождения моего младшего 
сына часто играла героинь-
любовниц: меня раздевали, 
на мне лежали, меня обни-
мали. Но ни с одним из моих 
партнёров у меня не было ни-
каких близких отношений. Не 
надо путать личное и работу.

– Почему же тогда так часто 
случаются служебные романы?
– а потому что совести нет.  

ольга шаблинская

везу в «Эльдар» и «Меридиан» 
выступлениях в Черёмушках и обручевском районе 

Артистка считает, что Эльдар Ря-
занов как никто понимал женщин 
и уважал их.
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1  «Жизнь впереди», мадам Роза.
2  «Игрок», помещица Антонида Тарасевичева. 
3   «Привидения», Элен Алвинг.
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 В советские годы счи-
талось, что важнейшими 
из искусств являются кино 
и цирк. И если в послевоен-
ной Москве кинотеатров, 
где крутили наши и трофей-
ные фильмы, хватало, то вот 
цирковых зданий практи-
чески не было. 60 лет на-
зад начали строить здание 
знаменитого цирка на про-
спекте Вернадского.

ДОЛГОСТРОЙ
самый большой 
и современный 
цирк в мире 
в столице решено 
было построить 

в середине 1950-х годов. 
Долго выбирали площадку 
и наконец решили возводить 
его на воробьёвых горах. 
Два года утверждали проект, 
и в итоге Градостроительный 
совет утвердил здание, соз-
данное архитекторами Яковом 
Белопольским, Ефимом вулых 
и львом Мисожниковым. 
стройка началась в 1964 году 
и была рассчитана на три года, 
но затянулась на семь лет.
«Я помню, ехал в троллейбу-
се мимо строящегося цирка, 
а рядом со мной пассажиры 
рассказывали друг другу, что, 
дескать, за несвое временную 
сдачу объекта и хищение 
стройматериалов главного 
архитектора посадили. Мне 
было обидно это слушать, я хо-
тел возразить, что папу никто 
не сажал, что он делает всё 
возможное для того, чтобы 
построить цирк, – вспоми-
нает известный поэт Алек-
сандр Вулых, сын архитек-
тора Ефима вулых. – в конце 
концов, винов ными в срыве 
строительства признали завод 
«знамя труда», который вовре-
мя не поставил панели кровли 
купола. а вообще, в строи-
тельстве цирка принимали 
участие 10 строй управлений. 

Я просто не понимаю, как отец 
мог физически координиро-
вать работу такого количе-
ства строителей. Этот проект, 
можно сказать, стал делом его 
жизни».

ЛЮБИМЫЕ МЕСТА
в апреле 1971 года Большой 
Московский цирк, который 
стал крупнейшим цирком 
Европы на 3,4 тыс. мест и с пя-
тью сменными манежами, 
дал первое представление. 
«Я помню его плохо. Разве что 
запомнилось чередование ма-
нежей, когда, скажем, конный 

манеж сменялся на ледовый 
или когда появлялся бассейн 
с водной феерией, – говорит 
александр вулых. – И конечно, 
с нетерпением 
ждал любимых 
артистов – Юрия 
Никулина и Ми-
хаила Шуйдина, 
блиставших в тот 
вечер на манеже».  
огромная часть 
жизни Ефима вулых была свя-
зана с юго-западом столицы.
«Юго-запад Москвы был 
для отца одним из любимей-
ших мест города. Ну, конечно 
же, вместе с комсомольским 
проспектом, который тоже был 
построен по его проекту. Но 
юго-запад ничуть не меньше. 
во-первых, он принимал уча-
стие в застройке проспекта 
вернадского. а ещё зимой, 
я помню, взяв с собой лы-
жи, мы добирались на метро 
до станции «Юго-западная» 
и ходили на них по снежной 
целине, по лесу, потому что 
здесь практически заканчи-
вался город», – вспоминает 
сын архитектора.

ХРАНИЛИЩА ЗНАНИЙ
Ефим вулых также был глав-
ным архитектором Централь-

ной медицинской библиотеки 
им. И. М. сеченова. а ещё 
фундаментальной библиотеки 
Института научной информа-

ции по обще-
ственным наукам 
ИНИоН, которая 
более 40 лет 
украшала пере-
сечение улицы 
Профсоюзной 
и бывшей улицы 

красикова (сейчас она влилась 
в Нахимовский проспект. – 
Ред.) и которую в январе 2015 
года уничтожил страшный по-
жар. «Это была огромная тра-

гедия для нашей культуры и её 
наследия. Погибли бесценные 
рукописи, книги, архивы. Но 
потерь могло быть намного 
больше, если бы не отцовский 
проект главного книгохра-
нилища. книги в подвальных 
помещениях хранились в кап-
сульных сейфах, спроектиро-
ванных таким образом, что 
они оставались бы целыми 
даже после прямого попада-
ния авиабомбы. к сожалению, 
подвалы при тушении пожара 
были залиты водой», – говорит 
александр вулых.

армен мурадян

Зодчий большого манежаЗодчий большого манеЗодчий большого манеЗодчий большого манеЗодчий большого манеЗодчий большого манеЗодчий большого манеЗодчий большого манеЗодчий большого манеЗодчий большого манеЗодчий большого манеЗодчий большого манеЗодчий большого манеЗодчий большого манеЗодчий большого манежажажа
Долгих семь лет архитектор Ефим вулых руководил строительством крупнейшего 
стационарного цирка в мире – на проспекте вернадского

Здание Большого Московского цирка на проспекте Вернадского не имеет аналогов в мире. Оно вмещает более 
3 тыс. человек, а за год здесь бывает около 800 тыс. зрителей. 

• Ефим Вулых (1916–1982), 
архитектор, специалист 
по жилищному строитель-
ству. После окончания 
Московского архитектурного 
института начал работать 
в мастерской академика 
архитектуры леонида По-
лякова, затем в Моспроекте. 
участвовал в проектирова-
нии проспекта вернадского 
и комсомольского про-
спекта, много занимался 
жилищным строительством, 
автор серии домов II-67 
(смирновская, тишинская 
и Москворецкая разновид-
ности), жк на Дорогомилов-
ской набережной, 450-квар-
тирного дома на ленинском 
проспекте и других зданий 
и памятников.

досье

На первом представ-
лении выступали 
Юрий Никулин 
и Михаил Шуйдин

Здание цирка строилось семь лет 
вместо запланированных трёх.

ф
о

то
 и

го
р

я
 х

ар
и

то
н

о
в

а

ф
о

то
 и

з 
с

ем
ей

н
о

го
 а

рх
и

в
а

ф
о

то
 п

ре
с

с
-с

л
уж

б
ы

 б
о

л
ь

ш
о

го
 м

о
с

к
о

в
с

к
о

го
 ц

и
рк

а



ДОСУГ№ 10 (530) 25 – 31 марта 2024
за калужской заставой 19

Дорогие читатели! Наша страничка поможет отвлечь детей от гаджетов. а чтобы было интереснее, решайте головоломки вместе с ребятами! 
И обязательно расскажите нам, понравились ли ребусы вашим детям и что ещё вы хотели бы увидеть на этой странице.

Наши контакты: uzao_readers@aif.ru, 8 (495) 646-57-57.

1.  Определите, какой фигуры не 
хватает.
2. Посчитайте количество фигур 
каждого вида, изображённых на 
картинке.
3. Раскрасьте изображение, 
используя цвета, отмеченные 
цифрой.
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Есть вопросы, жалобы 
и прЕдложЕния?

пишите: uzao_readers@aif.ru
звоните: +7 (495) 646-57-57

заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9 
так, чтобы в любой строке по горизонтали 
и по вертикали и в каждом из девяти блоков, 
отделённых жирными линиями, не было двух 
одинаковых цифр. желаем удачи!
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– а для меня всегда был авторитетом 
чёрный пояс моего отца!

– по карате?
– нет, по попе...

◆ ◆ ◆
очень ленивая девочка ира 

специально вставала пораньше, чтоб 
ничего не делать подольше. 

◆ ◆ ◆
– длительные пешие прогулки 
укрепляют мышцы, повышают 

иммунитет и вообще благотворно 
влияют на общее состояние 

организма. 
– я так понял, автослесарь вы так себе.

Прогноз с 25 по 31 марта
на протяжении недели сохранится 
ровный геомагнитный фон. допол-
нительных мер предосторожности 
не требуется даже при хронических 
болезнях.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. степанчиково. 3. объ-
ектив. 9. «аккордеонист». 10. рафинад. 14. Ма-
гадан. 18. аплодисменты. 19. стреха. 20. стинг. 
21. ваза. 23. спирт. 29. коммандос. 30. бухгал-
терия. 32. перга. 35. дьявол. 37. стадо. 38. каас. 
39. каа. 40. диван. 41. Функ. 43. бор. 44. купе. 
46. дебошир. 48. лицемер. 49. каспер. 50. Газон. 
51. овсюг. 52. ильин. 53. львов. 54. отпор.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. сводничество. 2. вокзал. 
4. бедлам. 5. Ежов. 6. тмин. 7. вето. 8. комик. 
11. данст. 12. валентино. 13. вахтангов. 15. Фа-
уст. 16. Флирт. 17. вдохновение. 22. заурядность. 
24. «пыль». 25. реестр. 26. амигдалин. 27. игрок. 
28. виндзор. 31. идефикс. 33. разум. 34. астер. 
36. лазер. 42. Молва. 43. битюг. 44. кегли. 
45. пекин. 46. дело. 47. Март. 48. лото.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. в каком селе 
происходило действие спектакля «воз-
вышенные люди» на сцене питерского 
бдт? 3. «зрачок кинокамеры». 9. какая 
культовая песня попала в репертуар Эдит 
пиаф из-за настойчивости капрала Ми-
шеля Эмера? 10. сахарный «аристократ». 
14. областной центр россии без железно-
дорожного вокзала. 18. Шумовое оформ-
ление успеха. 19. свисающий край крыши. 
20. Эстрадная звезда из комедии «карты, 
деньги, два ствола». 21. в чём фрукты на 
столе лежат? 23. Что на водку разводят? 
29. английский спецназ. 30. Где бабки 
подбивают? 32. пчелиный хлеб. 35. Худрук 
ада. 37. первобытное племя. 38. патрисия 
в клипе группы «уматурман». 39. кто стал 
наставником Маугли? 40. «кресло на мно-
го седоков». 41. кто ввёл в науку термин 
«витамин»? 43. сосновый лес. 44. общага 
в вагоне. 46. кто чесоткой кулаков болен? 
48. кто запрятал куда подальше свою ис-
кренность? 49. привидение из популяр-

ного мультсериала. 50. Что есть на даче 
и на футбольном поле? 51. «зловредный» 
сосед ячменя. 52. «комик с грустными гла-
зами», сыгравший дуэтом с олегом Мень-
шиковым в фильме «Мой любимый клоун». 
53. кому валентин пикуль посвятил свою 
миниатюру «досуги любителя муз»? 54. ре-
шительный и достойный.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. в чём обвинили герои-
ню фильма «одиноким предоставляется 
общежитие»? 2. Место встречи поездов. 
4. бытовой хаос. 5. кто из наркомов, как 
и иосиф сталин, был учеником сапож-
ника? 6. приправа в квашеную капусту. 
7. Что президент накладывает? 8. Ходя-
чий «мешок со смехом». 11. кто составил 
компанию тоби Магуайру в историях про 
Человека-паука? 12. великий актёр не-
мого кино, любивший целыми днями же-
вать лук. 13. российский актёр и режиссёр 
с именным театром в Москве. 15. в чью 
голову великий иоганн Гёте вложил соб-

ственные переживания? 16. амурные 
заигрывания. 17. Что от музы зависит? 
22. Что отличает серого человека? 24. ка-
кое стихотворение редьярда киплинга 
легло в основу одной из песен Марка 
бернеса? 25. казённый перечень. 26. яд 
в горьком миндале. 27. Медведь с бир-
жи. 28. замок, символ британской мо-
нархии. 31. пёс при киношном обеликсе. 
33. «Чем сильнее кипит возмущённый ... , 
тем быстрее испаряется здравый смысл». 
34. танцевальный гуру для Михаила ба-
рышникова и рудольфа нуреева. 36. луч, 
заменяющий скальпель. 42. «и беда с того 
вот дня ищет по свету меня, рядом с ней 
идут ... с кривотолками». 43. тяжеловоз 
с конюшни. 44. столбики для боулинга. 
45. с какой столицей связано название 
главной утки китайской кухни? 46. «... пах-
нет керосином». 47. Месяц «сексуально 
озабоченных» котов. 48. во что купец ко-
лыван из мультфильма «добрыня никитич 
и змей Горыныч» всех обыгрывает?
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